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// примите поздравления

Забота  
о будущем

 Обсуждение проектов на стратегической сессии. Фото Сергея Гавриленко.

// бизнес

Глава региона Сергей Цивилев, побы-
вавший на мероприятии, отметил, что 
работа предприятий малого и средне-
го бизнеса для региона очень важна: «В 
стране около трех миллионов индиви-
дуальных предпринимателей, которые 
вносят большой вклад в развитие эконо-
мики России. К сожалению, в Кузбассе 
есть нетрудоустроенные граждане, кото-
рые могли бы работать в этой сфере». Но 
пока ситуация далека от идеала: в трид-
цатку самых инвестиционно привлека-
тельных регионов Кемеровская область 
не входит. Эту ситуацию необходимо из-
менить. В том числе с помощью проек-
тов, которые обсуждались на стратсес-
сии.

С ПРИЦЕЛОМ НА ВЬЕТНАМ

Сразу несколько предложений так 
или иначе было связано с молоком. К 
примеру, проект строительства комби-
ната детского питания в Белове, кото-
рый реализует Михаил Казачков, ге-
неральный директор ООО «Сибирские 
продукты». Комбинат «Детская молоч-
ная кухня» будет оборудован линией 
по производству безлактозного моло-
ка. Как признался предприниматель, к 
этой идее его подтолкнула… семья. Сам 
он – многодетный отец, и знает, с ка-
кими проблемами сталкиваются ребя-
тишки, у которых аллергия на лактозу. 
Поэтому был выкуплен патент на про-
изводство такого продукта в НИИ Дет-
ского питания Москвы, успешно прошла 
его экспертиза в Сколково. И уже в конце 
2018 года планируется запустить произ-
водство: здесь намерены выпускать 1300 
кг в сутки готовой продукции. Это без-
лактозное молоко, кефир, наринэ, аци-
долакт и творог. Пока – для Белова и Но-
вокузнецка. В дальнейшем планируется 
расширить географию точек сбыта. В 
том числе есть предварительные догово-
ренности о поставках во Вьетнам. Пар-
тнеры из этой страны заинтересованы 
также в поставках безлактозного сухого 
молока, и сейчас ООО «Сибирские про-
дукты» изучает вопрос его производства.

Вообще, именно молоко, по словам 
Михаила Казачкова, является одним 
из так называемых «трафикообразую-
щих товаров» в торговых сетях. Это оз-
начает, что люди идут в магазин за то-
варами первой необходимости (тем же 
молоком) и попутно покупают другие 
продукты. В этом контексте участни-
ки встречи вспомнили недавний скан-
дал с сетью «Магнит», которая опустила 
на 5 рублей цену на этот товар. В итоге 
кузбасским ритейлерам пришлось об-
ращаться к собственникам компании в 
Краснодар – уж очень несправедливой 
была конкурентная борьба.

НЕ ОБАНКРОТИЛИСЬ…

А собственных торговых сетей у нас 
в результате глобализации осталось не-
много. Разве что «Калина-Малина» (от-
куда стартуют многие фермеры) да си-
стема универсамов «Бегемот». Директор 
последней компании Сергей Вилков и 
рассказал экспертам еще об одном ин-

вестиционном проекте. В следующем 
году ритейлеры планируют запустить в 
Кемерове «Комбинат питания» – пред-
приятие по производству полуфабрика-
тов, хлебобулочных изделий, морсов и 
готовых блюд. Это расширит линейку 
уже имеющейся в «Бегемоте» продук-
ции «домовой кухни». Порядка 180 мил-
лионов рублей собственных средств бу-
дут вложены в реализацию проекта.

Сеть «Бегемот», напомним, суще-
ствует в регионе с 2000 года. Сейчас она 
представлена 58 магазинами, плюс еще 
три откроются в ближайшее время. И 
порядка 50% товаров в этих магазинах – 
продукция именно местных производи-
телей: овощи, мясо, колбасы и т.д. «Свои 
сети нужны обязательно, – уверен Сер-
гей Вилков. – Ведь в отсутствие креп-
кого регионального игрока «федералы» 
(такие гиганты, как «Лента», «Магнит», 
«Пятерочка» и прочие) могут поднять 
цены».

Как отметила исполнительный се-
кретарь Совета агропромышленного 
кластера Кемеровской области, прорек-
тор по научно-инновационной работе 
КемГСХИ Екатерина Ижмулкина, по-
явление такого комбината могло бы 
стать новой точкой роста для сельхоз-
производителей и представителей по-
требкооперации: сейчас, например, яго-
ду, выращенную и собранную в Кузбассе, 
приходится в большинстве случаев от-
правлять на переработку в Томск. Хотя 
мы могли бы и сами производить варе-
нье, джемы, морсы.

«А где зарегистрирована ваша ком-
пания?» – спросил Сергей Цивилев ди-
ректора «Бегемота». После паузы Сергей 
Вилков признался, что налоги с недав-
него времени платит в соседнем Новоси-
бирске. Оказалось, что в торговую сеть 
нагрянула с проверкой налоговая и на-
считала «Бегемоту» штрафов на 64 мил-
лиона рублей!

«И знаете, они так злорадно сказали: 
«Ну что, будете банкротиться?» – чест-
но рассказал ритейлер. – Мы заплатили, 
но ушли. В Новосибирске и Томске со-
всем другое отношение к предпринима-
телям…»

Проблема взаимодействия с фискаль-
ными органами для кузбасских пред-

принимателей является одной из самых 
серьезных, и глава региона об этом зна-
ет. «Мы будем менять инвестиционный 
климат, – отметил Сергей Евгеньевич. 

– Нужно создать такую систему, чтобы 
предприниматель был защищен». Он на-
помнил, что достигнута договоренность 
о сотрудничестве с Агентством страте-
гических инициатив, специалисты ко-
торого в ближайшее время приедут в 
Кузбасс и помогут в создании Стратегии 
развития. В первую очередь все мы наде-
емся на помощь в решении вопроса взаи-
модействия с контролирующими струк-
турами. 

Местные сети в Кузбассе готовы под-
держивать. В том числе в части поставок 
сырья. «Хотелось бы понимать, сколько 
вам нужно молока, овощей и так далее, – 
обратился к Казачкову и Вилкову врио 
замгубернатора по АПК Алексей Хари-
тонов. – Наши сельхозпроизводители 
готовы предоставить необходимые объ-
емы». Одна из болевых точек – арендная 
плата за торговые площади. Пока круп-
ные федеральные сети легко перебива-
ют цену и забирают магазины под свои 
бренды, остро стоит проблема льготно-
го кредитования. Этими вопросами вла-
сти тоже будут заниматься, помогать 
местным предпринимателям. «Но нуж-
но возвращаться в Кузбасс», – высказа-
ли пожелание Сергею Вилкову участни-
ки встречи.

Оба описанных проекта были одобре-
ны экспертами для включения в Страте-
гию развития Кузбасса до 2035 года. Да, 
это не крупные заводы, не шахты или 
химические предприятия. Однако они 
ценны тем, что не просто создают про-
изводство и рабочие места «с нуля», но 
и позволяют дать работу и рынок сбыта 
многим фермерам, аграриям, потребко-
операции. «Мы создаем стратегию для 
того, чтобы был найден баланс в цепоч-
ке производства, – пояснил Сергей Ци-
вилев. – Это, по сути, Госплан Кузбасса с 
элементами рыночной экономики».

Госплан в виде таких необходимых 
местным производителям кооперацион-
ных связей – это, несомненно, лучшее из 
практики советского времени. И пусть 
таких проектов будет больше.

Наталья Гузева.

О молоке и не только…
Уважаемые кузбассовцы! До-
рогие ребята! 1 июня во мно-
гих странах мира по традиции 
отмечается любимый праздник 
ребятни – Международный день 
защиты детей. А для школь-
ников это ещё и день начала 
долгожданных летних каникул 

– радость вдвойне!

И мы, взрослые, тоже радуем-
ся, глядя на счастливые лица ре-
бятишек, и стараемся сделать всё 
возможное, чтобы этот праздник 
надолго запомнился им яркими 
событиями и новыми впечатлени-
ями.

Но не только в этот день, а еже-
дневно, ежечасно мы должны да-
рить нашей детворе любовь, заботу 
и внимание, оберегать её от разных 
невзгод и опасностей.

Наш человеческий, отцовский, 
государственный долг – дать детям 
хороший старт во взрослую жизнь, 
а для этого предоставить им воз-
можность получить достойное об-
разование, обеспечить условия для 
всестороннего развития, воспитать 
их людьми с большой буквы, насто-
ящими гражданами нашей великой 
страны.

Мы поставили перед собой гран-
диозную по масштабам задачу – 
сделать Кузбасс регионом с эффек-
тивной экономикой, комфортными 
условиями для бизнеса и высоким 
качеством жизни наших людей. И 
подхватывать эту эстафету – на-
шим детям. Именно за ними – буду-
щее нашего Отечества!

В этот праздничный день вы-
ражаем искреннюю благодарность 
родителям, бабушкам, дедушкам, 
педагогам и всем тем, кто заботит-
ся о наших детях, стоит на страже 
их здоровья, обеспечивает безопас-
ность, учит, развивает их способно-
сти и таланты.

Особая признательность – мно-
годетным родителям и тем, кто да-
рит тепло своей души приёмным 
детям. Это не только великий труд 
и огромная ответственность, но и 
самое большое счастье – видеть си-
яющие от восторга глаза детей, ра-
доваться их первым победам и от-
крытиям!

Дорогие друзья!
Примите самые тёплые поздрав-

ления с праздником!
Пусть в этот день в каждом доме 

звучит зад   орный детский смех! 
Пусть исполняются самые сокровен-
ные мечты и желания наших детей!

Всем мальчишкам и девчонкам 
желаем отлично отдохнуть летом, 
зарядиться энергией, получить 
как можно больше положительных 
эмоций и, конечно, найти новых 
друзей!

С уважением, 
временно исполняющий  

обязанности 
губернатора  

Кемеровской области 
С.Е. Цивилев.

Председатель Совета 
народных депутатов 

Кемеровской области  
А.Г. Тулеев.

Главный  
федеральный инспектор 
в Кемеровской области 

И.В. Колесников.

В Кузбассе на этой неделе проходят стратегические сессии,  
на них обсуждаются конкретные проекты, которые должны войти  
в Стратегию развития Кузбасса до 2035 года.  
На стратсессии «Предпринимательство – новая точка роста»  
эксперты представили несколько бизнес-идей
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// погода

// публичные слушания

В числе финансовых 
лидеров России

// встреча

Совет старейшин – опора для Кузбасса

Избирательная комиссия Кемеровской области 
принимает предложения по замещению вакантного 
места в территориальной избирательной комиссии 
Заводского района Кемеровского городского округа 
в течение трех дней со дня опубликования сообщения. 
Прием предложений производится по адресу: г. Кеме-
рово, пр. Советский, 58, каб. 123, с 8.30 до 17.30.

Вчера в Совете народных 
депутатов Кемеровской 
области прошли обще-
ственные слушания об 
исполнении областного 
бюджета за 2017 год.

Основной доклад пред-
ставил и. о. заместите-
ля губернатора, началь-
ник главного финансового 
управления области Игорь 
Малахов. Гордиться есть 
чем: так, например, про-
фицит бюджета составил 
около 22,6 млрд рублей. 
Эти средства, в частности, 
были направлены на пога-
шение наших региональ-
ных долгов и кредитных 
обязательств. На сегодня 
объем госдолга Кузбасса 
составляет 35 млрд рублей, 
и нет ни копейки коммер-
ческих кредитов. Пред-

принятые шаги позволят 
сэкономить более 1 млрд 
рублей при обслуживании 
госдолга.

«Результаты впечатля-
ют: по итогам 2017-го фи-
нансового года Кузбасс – 
в числе лидеров в России 
по темпам прироста дохо-
дов, по объему абсолют-
ного прироста собствен-
ных доходов, а в части 
профицита мы удивили 
всю Россию, – говорит 
Александр Микельсон, 
заместитель председате-
ля комитета по вопросам 
бюджета, налоговой по-
литики и финансов. – Мы 
получили очень позитив-
ные отзывы со стороны 
Министерства финансов 
РФ и Федерального каз-
начейства».

Владимир Дмитриев.

Сергей Цивилев пригласил на 
встречу в областную админи-
страцию членов Совета старей-
шин при губернаторе Кемеров-
ской области.

За одним столом с главой ре-
гиона собрались авторитет-
нейшие представители разных 
отраслей, в том числе уголь-
ной, строительной, транспорта, 
здравоохранения, образования, 
культуры. 

Как отметил Сергей Цивилев, 
кузбасский совет – это уникаль-
ный консультативный орган, соз-
данный первым в российских ре-
гионах. Долгое время аналогов 
ему не было в стране. А сейчас по 
примеру Кузбасса уже действуют 

Совет старейшин Краснодарско-
го края, Совет старейшин при гу-
бернаторе Ленинградской обла-
сти.

«Для Кузбасса совет старей-
шин имеет особое значение, так 
как в него входят люди, кото-
рые внесли значительный вклад 
в развитие Кузбасса, которые 
его создавали. Сегодня мы про-
должаем воплощать идеи и на-
работки старейшин. Без этой 
преемственности не может быть 
серьезного развития Кузбасса. 
Мы всегда будем использовать 
ваш опыт и ваши знания», – под-
черкнул глава региона.

Вместе собравшиеся вспоми-
нали, как много сделал Кузбасс 
для страны на всех этапах, в том 

числе во время Великой Отече-
ственной войны. Также обсуж-
дались успехи и проблемы се-
годняшнего дня. Глава региона 
пригласил старейшин принять 
участие в составлении Стратегии 
социально-экономического раз-
вития Кузбасса до 2035 года. 

«Сегодня стоит задача сделать 
Кузбасс регионом с эффективной 
экономикой, комфортными ус-
ловиями для бизнеса и высоким 
качеством жизни наших людей. 
В планах – добиться прорыв-
ных результатов уже в ближай-
шие два года. И здесь нам нужны 
ваши знания, опыт, активность и 
энтузиазм», – сказал Сергей Ци-
вилев.

Пресс-служба АКО.

Салаир победил в финале 
всероссийского кон-
курса малых городов и 
исторических поселений, 
который прошел по ини-
циативе президента Вла-
димира Путина. И теперь 
у городского поселения 
появится новый парк.

Конкуренция была се-
рьезной, но Салаир стал 
одним из победителей но-
минации городских поселе-
ний численностью жителей 
до 10 тысяч человек. И те-
перь получит деньги на ре-
ализацию проекта стоимо-
стью 30 миллионов рублей 
в полном объеме.

Городское поселение 
представило проект по 
благоустройству Парка 
культуры и отдыха имени 
Дмитрия Попова. Это ру-
дознатец, который открыл 
залежи сереброплавиль-
ных руд, с этого и началась 
история города. Сам парк 
был основан в 1950 году. И 
вполне понятно, что он тре-
бовал обновления. Теперь 

здесь появятся современ-
ные спортивные, развле-
кательные площадки, где 
можно проводить досуг. Да 
и для туристов это место 
станет привлекательным, 
ведь парк станет частью ту-
ристического маршрута.

Как сообщили в об-
ластном департаменте жи-
лищно-коммунального и 
дорожного комплекса, в со-
став кузбасской делегации, 
которую возглавил и.о. зам-
губернатора Вячеслав Те-
легин, входили также гла-
вы Салаира и Мариинского 
района – Евгений Естифе-
ев и Александр Кривцов, 
поскольку проекты этих 
территорий вышли в фи-
нал. Мариинск предлагал 
на конкурс проект по соз-
данию комфортной пеше-
ходной зоны, позволяющей 
объединить два популяр-
ных общественных про-
странства исторического 
центра города и места от-
дыха в единый маршрут 
«Мариинский променад». 

Оксана Панарина.

// лучшие по профессии

Спасение на скорость
В Новокузнецке на стадионе 
«Металлург» проходят Все-
российские соревнования по 
пожарно-спасательному спорту, 
посвященные памяти мастера 
спорта СССР Сергея Бушуева.

В них участвуют сборные ко-
манды Новосибирской, Кемеров-
ской, Томской, Омской, Иркутской, 
Амурской, Курганской областей, 

Алтайского, Забайкальского, При-
морского и Красноярского краев, 
республик Хакасии и Алтая, Хан-
ты-Мансийского автономного 
округа, других регионов страны. 
Всего более 160 человек. Спортсме-
ны соревнуются в применении про-
фессиональных приемов и навыков 
борьбы с огнем, спасении людей на 
пожарах и других ЧС. Во вторник 
им предстояло преодолеть подъ-

ем по штурмовой лестнице в окно 
учебной башни на 4-й этаж и про-
бежать пожарную эстафету. Вчера 
было двоеборье, а сегодня – пре-
одоление полосы с препятствиями. 
Победитель станет известен после 
окончания состязаний. 

Отметим, что эти традицион-
ные соревнования проводятся 
уже более десяти лет. 

Оксана Панарина.

 Фото Ярослава Беляева.

В Кузбассе будут широко празд-
новать День предпринимателя.

Об этом сообщил руководи-
тель Кемеровской области Сер-
гей Цивилев на XIII заседании 
Клуба инвесторов Кузбасса в Ле-
нинске-Кузнецком.

«Сегодня мы с вами находимся 
у истоков замечательной тради-

ции, которую мы создаем, – ска-
зал он. – Мы будем праздновать 
День предпринимателя в Кузбас-
се широко, каждый год. Посколь-
ку инициатива произошла отсюда, 
из Ленинска-Кузнецкого, первый 
праздник проведем здесь. Даль-
ше мы будем менять города, раз-
вивать этот праздник. Он очень 
полезен нам, так как предприни-

мательство – одна из движущих 
основ экономики Кузбасса».

Цивилев еще раз подчеркнул, 
что власть будет поддерживать 
бизнес, если тот соответству-
ет четырем критериям: быстрый 
экономический рост, социальная 
направленность, экологичность 
и безопасность.

Ксения Гордийчук.
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// здравоохранение

Счастье показали на пальцах

// экология

«Черновой» на чистовую

28 мая 2018 г. на 62-м 
году жизни трагически 
погиб известный россий-
ский танцовщик  и выда-
ющийся балетмейстер, 
Почётный работник куль-
туры Кузбасса, член Сою-
за театральных деятелей 
России 

ПИСАРЕВСКИЙ  
Юрий Николаевич. 

Юрий Николаевич ро-
дился 12 октября 1956 
года в Красноярске. Он 
воспитанник Краснояр-
ской хореографической 
студии под руководством 
народного артиста СССР М. Годенко. В 1987 году окон-
чил Алтайский государственный институт культуры и ис-
кусств. Работал в театрах городов Красноярска, Томска, 
Барнаула, Ростова-на-Дону, в эстрадных коллективах 
в стране и за рубежом. С 1994 года Юрий Писаревский 
работал в Музыкальном театре Кузбасса им. А. Боброва 
сначала в качестве солиста балета и ассистента главного 
балетмейстера, а с 1999 года был главным балетмейсте-
ром театра. Как балетмейстер-постановщик Юрий Нико-
лаевич выступал практически во всех спектаклях театра, 
среди которых «Кармен» с музыкой Ж. Бизе – Р. Щедри-
на, «Большой вальс» на музыку И. Штрауса, «Ромео и 
Джульетта» С. Прокофьева, оперетта И. Дунаевского 
«Белая акация», музыкальная драма «Своей душе не пре-
кословь» с музыкой М. Самойлова, мюзикл В. Лесовской 
«Алые паруса» и многие другие. Эти спектакли составля-
ют основу сегодняшнего репертуара театра. 

При Юрии Писаревском постоянно обновлялся и по-
полнялся состав балетной труппы театра, приходили 
молодые танцовщики, с которыми балетмейстер мно-
го занимался и как педагог. Юрий Николаевич тесно со-
трудничал с Кемеровским государственным институтом 
культуры.

За успехи в творческой деятельности он был награж-
дён Почётной грамотой Министерства культуры РФ и 
Российского профсоюза работников культуры, медаля-
ми Кемеровской области «За особый вклад в развитие 
Кузбасса» III степени и «За веру и добро», золотым зна-
ком «Кузбасс». В 2014 году ему было присвоено звание 
«Почётный работник культуры Кузбасса».

Скорбим о безвременной утрате и выражаем свои со-
болезнования друзьям, родным и близким покойного. 

Светлая память.
Члены Коллегии администрации Кемеровской об-

ласти, департамент культуры и национальной полити-
ки Кемеровской области, Музыкальный театр Кузбасса 

им. А. Боброва, Кемеровское региональное отделение 
«Союз театральных деятелей Российской Федерации».

На 92-м году ушел из 
жизни ветеран Великой  
Отечественной войны, вете-
ран ПАО «Кокс», заслужен-
ный работник предприятия 

ТИТОВ  
Николай Павлович.

Николай Павлович был 
призван в Советскую армию 
в 17 лет. Сначала служил в 
запасном артиллерийском 
полку под городом Кунгур 
Пермского края, в 1944 году 
был зачислен в 276-ю стрел-
ковую дивизию, в составе которой воевал подо Львовом. 
После сражения дивизия участвовала в освобождении 
польского города Кошица. За эту операцию Николай 
Павлович награждён медалью «За отвагу». 2 мая 1945 
года 276-я дивизия участвовала в боях за освобождение 
Праги. После этих сражений Николай Павлович принял 
участие в русско-японской кампании. За боевые заслуги 
был награждён орденом Отечественной войны, медалью 
«За победу над Германией». Вернувшись домой, долгое 
время трудился на Коксохимзаводе и вышел на пенсию 
в 1990 году. 

Коллектив ПАО «Кокс» разделяет скорбь родных и 
близких Николая Павловича Титова. Светлая память о 
нем навсегда останется в наших сердцах.

// происшествие

В Кузбассе сошли с рельсов семь вагонов с углем.

Это произошло 29 мая около 19 часов на путях необ-
щего пользования в районе станции Осинники. Постра-
давших в результате происшествия нет. Как сказано в 
официальном сообщении о происшествии, сотрудники 
Кемеровского следственного отдела на транспорте Запад-
но-Сибирского следственного управления на транспорте 
Следственного комитета РФ провели осмотр места про-
исшествия. В ходе проверки будет установлен причинен-
ный ущерб, а также все обстоятельства происшедшего.

Вера Скворцова.

В Кузбассе создан новый за-
казник для охраны исчезающе-
го дождевого червя.

Коллегия обладминистрации 
приняла постановление (есть в рас-
поряжении редакции) о создании 
государственного комплексного 
природного заказника «Черновой 
Нарык» – на границе Прокопьев-
ского и Новокузнецкого районов.

Главная задача заказника – ох-
рана эйзении салаирской, редкого 
вида дождевого червя, занесенно-
го в Красную книгу РФ. Он встре-
чается только в Кузбассе. Вопрос о 
создании особо охраняемой при-
родной территории (ООПТ) для за-
щиты эйзении салаирской был под-
нят учеными региона еще в 2001 
году. «То единственное место, ко-
торое было изначально известно 
и где эти животные были описа-

ны, было оперативно уничтожено 
при строительстве шахты «Жер-
новской», – говорит заведующий 
кафедрой биоразнообразия и био-
ресурсов КемГУ Николай Скалон. – 
Мы были не в курсе происходяще-
го: шло это всё через Москву, и даже 
наши департаменты не имели к это-
му отношения. А Росприроднадзор 
дал разрешение».

Впоследствии биологи нашли 
в этом же районе еще несколько 
точек обитания вида, вокруг од-
ной из которых и создалась ООПТ 
«Черновой Нарык». Площадь за-
казника – 286,364 гектара. По 
оценке Николая Скалона, это око-
ло 5% от изначально предлагаемой 
учеными территории: так удалось 
договориться с недропользовате-
лями. Эйзения обитает на лицен-
зионном участке компании «Газ-
промдобыча Кузнецк» – в итоге в 

границы заповедника попало не-
сколько десятков гектаров (добы-
ча там не ведется).

«Одна из точек обитания эйзе-
нии салаирской находится на уже 
охраняемой территории, кроме 
того, «Газпром» пообещал созда-
вать у себя еще небольшие участки. 
Надежда, что мы этот вид сохра-
ним, есть, – резюмирует профессор 
Скалон. – А вот эйзению Малевича, 
которая есть только в Горном Ал-
тае, мы пока больше не находили. 
Может быть, в Кемеровской обла-
сти она исчезла».

В границах «Чернового Нары-
ка» также встречается сокол сапсан, 
растет кандык сибирский (Красная 
книга РФ), обитают летучие мыши 
бурый ушан, двуцветный кожан, 
северный кожанок (Красная книга 
Кемеровской области).

Ксения Гордийчук.

Прокопьевские микрохирурги 
пришили женщине три пальца, 
отрезанных циркуляркой.

Как рассказали в департаменте 
охраны здоровья населения, в се-
редине мая в отделение микрохи-
рургии Областной клинической ор-
топедо-хирургической больницы 
восстановительного лечения Про-
копьевска поступила 38-летняя но-
вокузнечанка. Женщина помогала 
мужу пилить дрова, и три пальца на 
ее правой руке попали под цирку-
лярную пилу…

Бригада из четырех медиков во 
главе с завотделением микрохи-

рургии Андреем Сигарёвым в те-
чение 3 часов 45 минут проводила 
реплантацию (хирургическое вос-
становление) пальцев. С использо-
ванием специального микроскопа, 
микрохирургических инструмен-
тов и тончайших шовных нитей хи-
рурги сшили сухожилия, нервы, со-
суды, затем зафиксировали кости 
спицами и ушили раны. По словам 
Андрея Михайловича, женщине 
повезло, что она вовремя обрати-
лась за помощью. Буквально в те-
чение двух часов после травмы род-
ственники привезли ее в больницу. 

Через две недели после операции 
пострадавшая чувствует себя хоро-

шо: процесс приживления идет бла-
гополучно. В ближайшее время вра-
чи планируют выписать женщину 
из отделения. Высокотехнологич-
ная операция была проведена но-
вокузнечанке бесплатно, в рамках 
программы ОМС. Как отметил Ан-
дрей Сигарёв, сейчас как раз нача-
лась пора опасных травм. В месяц 
хирургам прокопьевской больни-
цы приходится проводить по две-
три сложнейшие операции тем, кто 
поранился циркуляркой или бол-
гаркой. Поэтому кузбассовцев про-
сят быть внимательнее при работе с 
опасными инструментами.

Оксана Сохарева.

Со вторника в беловском 
микрорайоне «Чертинский» ве-
дутся поиски 7-летней Марии 
Перевозчиковой.

Во вторник днем девочка вы-
шла погулять из своего дома по 
ул. Луначарского и не вернулась. 
Около 18 часов обеспокоенный 
отец самостоятельно начал пои-
ски дочери, а не найдя, около по-
луночи обратился в полицию.

Вторые сутки ребенка ищут 
следователи и криминалисты ре-
гионального Следственного ко-
митета, полицейские, волонтеры. 
Изучаются возможные пути сле-

дования девочки от дома, опраши-
ваются ее одноклассники, друзья, 
знакомые, выясняется круг инте-
ресов. Насколько известно, ранее 
она из дома не уходила. По факту 
безвестного исчезновения ребен-
ка возбуждено уголовное дело.

Приметы: рост около 1 метра, ху-
дощавого телосложения, длинные 
темные волосы, заплетенные в косу.

На момент пропажи девоч-
ка была одета в желтую вязаную 
шапочку с белыми полосками, се-
рую кофту с черным узором на 
молнии и с капюшоном, черные 
спортивные брюки, коричневые 
резиновые сапожки.

Тех, кто что-либо знает о судьбе 
ребенка, следователи и полицей-
ские убедительно просят сообщить 
по телефонам: (8-384-52) 6-65-05; 
8-908-957-6015, 8-905-902-4548 
либо просто 02. Любая информа-
ция может помочь в розыске девоч-
ки. Анонимность гарантируется.

Всеволод Владимиров.

// поиски

Пропала девочка

// отдых

Ура, каникулы!
окончание. начало на 1-й стр.

Также по программе познава-
тельного туризма министерства 
культуры РФ этим летом 300 школь-
ников из Кузбасса поедут в экспе-
дицию «Императорский маршрут» 
по таким городам, как Тюмень, То-
больск, Екатеринбург. По этой же 

программе с 2014 года почти две ты-
сячи кузбасских детей съездили в 
Москву, Санкт-Петербург и другие 
города с большой историей.

«В этом году особое внимание 
будет уделено безопасности де-
тей во время летнего отдыха, – 
добавил Артур Чепкасов. – Мы 

провели форум по организации 
летнего отдыха, прошло заседа-
ние межведомственной комиссии 
по организации безопасного от-
дыха. Почти 900 студентов прош-
ли курсы вожатых – все они пое-
дут работать с ребятишками».

Ольга Михайлова.
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  Новокузнецкие специалисты считают, что сортировка отходов самими  
жителями, на местах, значительно бы помогла увеличить выборку полезного 
вторсырья на заводах. Фото Ярослава Беляева. 

// ЖКХ

Сергей Цивилев встретился с проф-
союзным активом Кемеровской обла-
сти и ответил на вопросы профлидеров. 
Было принято решение составить план 
совместных мероприятий для обмена 
информацией и оперативного решения 
возникающих вопросов.

Важен диалог
Руководитель региона рассказал о разработке Стратегии 

развития Кузбасса до 2035 года. «Это – ответ на ожидания 
жителей Кузбасса», – пояснил Сергей Евгеньевич. Он рас-
сказал, что документ верстается на такой долгий срок имен-
но для того, чтобы у людей было понимание стабильности и 
видение перспектив. «Задача сделать Кемеровскую область 
номером 1 за Уралом – амбициозная, но выполнимая», – от-
метил глава Кузбасса.

«Важно, чтобы власть объединилась с профсоюзами, с 
социально-ответственным бизнесом», – уверен Сергей Ци-
вилев. Он подчеркнул, что особое внимание в стратегии 
будет уделено решению экологических вопросов. «Нужно 
найти разумный баланс между добычей угля и нагрузкой на 
экологию, – сказал глава региона. – Я сейчас активно став-
лю вопрос по закрытой угледобыче. Да, такие производства 
опаснее, но сейчас есть современные технологии, позволя-
ющие обеспечить защиту жизни и здоровья шахтеров. Кро-
ме того, это более целесообразно экономически и наносит 
меньший урон экологии».

Сергей Цивилев призвал профсоюзный актив подклю-
читься к разработке Стратегии социально-экономического 
развития Кузбасса на период до 2035 года: присылать кон-
кретные предложения по вопросам заработной платы, ох-
раны труда, оздоровления работников и членов их семей, 
принимать участие в работе экспертных советов на страте-
гических сессиях, которые сейчас проходят в области.

Председатель Федерации профсоюзных организаций 
Кузбасса Олег Маршалко сообщил, что профорганизации 
уже включились в эту работу: по их инициативе в регионе 
реализуется проект социального мониторинга, призванный 
выявлять проблемы в трудовых коллективах на ранних ста-
диях. Основную работу ведут первичные профсоюзные орга-
низации и координационные советы организаций профсо-
юзов, поскольку они обладают оперативной и объективной 
информацией о состоянии дел на предприятиях и в органи-
зациях. Мониторинг проводится по следующим категориям: 
оплата труда, занятость, охрана труда, социальное партнер-
ство, социальная обстановка в коллективах. Сергей Евгенье-
вич одобрил инициативу профорганизаций: «По сути, это и 
есть настоящее социальное партнерство, которое способству-
ет снижению социального напряжения в трудовых коллекти-
вах. Поэтому этот опыт надо продолжать и развивать». 

Острые вопросы 
Представители отраслевых союзов рассказали руково-

дителю региона о проблемах, с которыми сталкиваются 
члены их организаций. Так, заместитель председателя Ке-
меровской областной организации профсоюза работников 
здравоохранения РФ Елена Иванова обратила внимание 
на нехватку медицинских кадров, а также рассказала, что 
«Майские указы» по увеличению заработной платы врачей 
в Кузбассе выполнены, но «при условии интенсификации 
работы». Иными словами, медики вынуждены работать на 
полторы, две ставки, чтобы заработать достойные деньги.

«Врача не должно волновать, откуда ему платят зарплату, 
из бюджета или фонда ОМС. А последняя индексация раз-
делила специалистов на «бюджетников» и «омээсников», – 
отметила Иванова.

Председатель Кемеровской областной организации Рос-
сийского профсоюза работников культуры Наталья Ищен-
ко подняла вопрос льготной оплаты путевок на лечение 
бюджетников (в некоторых регионах эти затраты частично 
субсидируют) и тоже говорила о заработной плате. «В сред-
нем у работников нашей сферы зарплата – одна из самых 
низких в СФО», – подчеркнула Ищенко.

Еще более серьезную тему затронул председатель Ке-
меровской областной организации профсоюза работников 
народного образования и науки РФ Николай Кирюшин: 
ежегодно из системы образования региона увольняется 
порядка 18 тысяч человек. А новых сотрудников приходит 
в среднем не более двух тысяч. При этом число учащихся 

– в результате бума рождаемости 2006-2010 годов – растет. 
Остро не хватает учителей начальной школы, физики и ма-
тематики. Например, почти 40% преподавателей школьной 
физики – пенсионеры. И, опять же, у нас, по словам Кирю-
шина, самая высокая в Сибири нагрузка на педагогов – они 
работают на 1,8 ставки.

Сергей Цивилев сообщил, что эти вопросы тоже будут в 
центре внимания власти. «Даже во время общения с меди-
цинскими работниками, у которых проблем немало, от спе-

циалистов прозвучала такая мысль: именно образование 
должно быть на первом месте, иначе у нас медицины не бу-
дет», – добавил глава региона.

На встрече говорилось еще о многом: об обеспечении 
спецодеждой работников соцсферы (последний раз формен-
ные куртки и брюки выдавались людям восемь лет назад), 
о рекультивации на угольных предприятиях, о конкретных 
проблемах на местах. Кроме того, глава региона ответил на 
вопросы профсоюзных активистов.

Сергей Евгеньевич сообщил, что регион принял важное 
решение: погасить долги в коммерческих банках за счет до-
полнительных налоговых поступлений, полученных ввиду 
высокой цены угля. На этом удалось сэкономить около мил-
лиарда рублей. Сейчас идет речь о реструктуризации бюд-
жетных кредитов. Это позволит вести более выверенную 
финансовую политику. «Деньги должны идти на развитие!» 

– уверен глава региона.
Всех вопросов в одночасье не решить, для этого и созда-

ется Стратегия. И этот документ, подчеркнем, будет обсуж-
даться с населением Кузбасса. Ясно одно: стратегия разви-
тия будет социально ориентированной. В том числе будет 
запланировано немало мер поддержки молодежи, особен-
но в части обеспечения жильем. Это позволит удержать та-
лантливые кадры у нас.

«Наша задача по итогам 2018-2019 годов войти в двадцат-
ку лучших регионов страны. Для этого в ближайшие годы 
необходимо сделать рывок, который значительно увели-
чит темпы социально-экономического развития Кузбасса», 

– пояснил Цивилев. 
Также на встрече шла речь об активизации работы об-

ластной трехсторонней комиссии по регулированию соци-
ально-трудовых отношений, об обеспечении безопасности 
труда и многом другом. Причем это только начало серьез-
ного диалога.

«Это первая наша встреча. Но она не должна стать разо-
вым мероприятием. Необходимо составить план совмест-
ных мероприятий для обмена информацией и оперативно-
го решения возникающих вопросов», – подытожил Сергей 
Цивилев.

Елена Ростовцева.

// взаимодействие

За социальное партнерство

Второго регионального опера-
тора твердых коммунальных 
отходов (ТКО) в Кузбассе тре-
тий раз выберут 6 июня.

Напомним, результаты первого конкур-
са на право оперировать ТКО в зоне «Север», 
который прошел в декабре 2017 года, органи-
затор торгов департамент жилищно-комму-
нального и дорожного комплекса отменил 20 
февраля по предписанию ФАС. 

Повторный конкурс состоялся в Кемерове 
23 марта. За статус регионального оператора 
боролись две компании: «Чистый город Кеме-
рово» и «МК-Регион Эко», которая и получила 
право заключить с департаментом десятилет-
ний контракт на оперирование сферой ТКО в 
зоне «Север».

28 марта в ФАС поступила жалоба от компа-
нии «Чистый город Кемерово» на действия ор-
ганизаторов торгов. Результат конкурса отме-

нили, а сами торги приостановили. Как ясно из 
конкурсной документации на сайте torgi.gov.ru, 
с 14 мая департамент возобновил прием заявок 
на участие в конкурсном отборе – он продлит-
ся до 4 июня. Вскрытие конвертов запланиро-
вано на 6 июня. Оператор зоны «Север» дол-
жен приступить к работе 1 января 2019 года.

Между тем выбранная регоператором 
зоны «Юг» осенью 2017 года компания «Эко-
Тек» приступает к исполнению контракта уже  
1 июля 2018-го. На днях она открыла в Ново-
кузнецке первый абонентский отдел (всего в 
зоне их запланировано семь) и начала заклю-
чать с собственниками договоры на вывоз и 
утилизацию ТКО. С 1 июля эта услуга станет 
коммунальной. Плата за нее будет начислять-
ся не с квадратного метра, как раньше, а за 
каждого прописанного в квартире или част-
ном доме жильца. Как сообщили «Кузбассу» в 
«ЭкоТеке» соответствующий тариф РЭК пла-
нирует утвердить до 10 июня.

Ольга Смирнова.

Разрыв между «Севером» и «Югом»

// справка

В настоящее время Федерация профсоюзов Кузбасса объе-
диняет 25 областных и территориальных организаций отрас-
левых профсоюзов, 311,5 тыс. членов профсоюзов. Среди них 
239359 человек – работающие, 26884 – студенты и учащиеся 
учебных заведений, 45257 – пенсионеры. В 2017 году проф-
союзные правовые инспекторы труда провели 1079 прове-
рок, выявили 13274 нарушения трудового законодательства, 
устранено – 12984 (98%). Общий эффект от всех форм право-
защитной работы в 2017-м составил 495,2 млн рублей.
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 КРУПНЫЙ БИЗНЕС  
НЕ ЗАНИМАЕТСЯ 
БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬЮ, 

ОН ВКЛАДЫВАЕТ СРЕДСТВА  
В РАСЧЕТЕ НА ОТДАЧУ. ПОЭТОМУ 
ПРЕДПОЧИТАЮ ГОВОРИТЬ  
О СОЦИАЛЬНЫХ ИНВЕСТИЦИЯХ  
В КУЗБАСС

«Большая энергетика»  
в общественном 
контуре

– Дмитрий Яковлевич, в 2016 году 
сотрудники предприятий Сибирской 
генерирующей компании вошли в со-
веты народных депутатов Кемерова 
и Новокузнецка. Как вы оцениваете 
успехи своих представителей на этом 
поприще?

– Сейчас в кемеровском горсовете ра-
ботают Сергей Пушкин, директор Кеме-
ровской ГРЭС, и Александр Рогатых, на-
чальник производственно-технического 
отдела Ново-Кемеровской ТЭЦ, а в парла-
менте Новокузнецка – Александр Кондра-
тов, директор Новокузнецкого филиала 
Сибирской теплосбытовой компании (эти 
предприятия входят в СГК). Они люди 
очень профессиональные, толковые. Мои 
коллеги активно участвуют в решении во-
просов городского хозяйства, общают-
ся с другими депутатами, погружают их в 
проблемы энергетической отрасли, при-
глашают на производство. Как результат, 
заметно выросла осведомленность народ-
ных избранников о нашей деятельности.

Нам интересны и другие города Ке-
меровской области, где функциониру-
ют наши предприятия. В 2018 году СГК 
планирует делегировать представителей 
в городские советы Белова и Мысков, а 
также в областной совет Кузбасса. Нам 
важна социально-экономическая ситуа-
ция в этих городах и регионе в целом, по-
тому что здесь живут наши работники, их 
семьи. Мы считаем, что мнение Сибир-
ской генерирующей компании обязатель-
но должно быть услышано кузбасскими 
властями. У нас трудятся профессионалы 

– и мы способны помочь региону в приня-
тии важных решений, будь то ЖКХ или 
социальная сфера.

– Помимо выборных органов мест-
ной власти, СГК делегировала своих 
представителей и в общественные 
организации региона…

– Да, сотрудники компании есть в об-
щественном совете при Региональной 
энергетической комиссии, при Главном 
финансовом управлении области. Не по-
тому, что мы свои интересы лоббиру-
ем. Общественный совет нужен для того, 
чтобы помогать и контролировать, чтобы 
всё было прозрачно: и бюджет, и тарифы.

В нынешнем году мы впервые выдвину-
ли нашего представителя в Общественную 
палату Кемеровской области – Яну Семё-
нову, начальника отдела охраны окружаю-
щей среды Кузбасского филиала СГК. Эко-
логические проблемы важны для региона, 
для города и для нашей компании. Мы 
много вкладываем в природоохранные 
проекты. Но еще много нерешенных во-
просов. Например, система учета выбро-
сов в атмосферу далека от совершенства. 
Мы предлагаем создать экологический 
паспорт Кемерова, где зафиксировать, ка-
кое влияние оказывает каждое предприя-
тие на атмосферу, почву и прочее. Причем 
нужно предварительно всё тщательно из-

мерить, а не просто переписать паспорт-
ные параметры оборудования, которые 
зачастую не соответствуют реальным. Не-
обходима адресная работа по улучшению 
экологической ситуации.

– Ежегодно компания заключает со-
глашения о социально-экономическом 
сотрудничестве с властями Кемеров-
ской области и отдельно городов при-
сутствия. Как вы относитесь к подоб-
ной региональной практике, тем более 
что благотворительностью компа-
ния и так активно занимается?

– Если почитать текст таких соглаше-
ний, то это объемный и правильный до-
кумент. Власть обозначает свою позицию 
по отношению к компании, а мы показы-
ваем, что гарантируем со своей стороны 
в текущем году. Что плохого? Это абсо-
лютно правильные вещи. Это публично: 
такие-то налоги, такие-то инвестиции, 
такая-то зарплата.

Теперь по поводу «корпоративной бла-
готворительности». Что такое благотво-
рительность? Это, например, ребенок 
заболел, и добрые люди, как говорится, 
всем миром скидываются на его лече-
ние. Крупный бизнес не занимается бла-
готворительностью, он вкладывает сред-
ства в расчете на отдачу. Бизнес не может 
и не должен просто так раздавать день-

ги. Цель любой компании – извлечение 
прибыли, иначе ее нужно закрывать. Что 
такое прибыль? Это налоги. Естествен-
но, если всё по-честному, не в оффшорах. 
А мы – СГК – работаем открыто и чест-
но, все налоги платим в России. Поэтому 
в контексте бизнеса я предпочитаю все-
таки говорить не о благотворительности, 
а о социальных инвестициях.

Если вы посмотрите на нашу ежегод-
ную программу социальных инвести-
ций, в ней не найдете ничего бестолко-
вого, нет «подачек». Мы вкладываем в 
то, что дает что-то людям и будет рабо-
тать на людей. Например, один из самых 
скромных проектов по объему финан-
сирования – помощь «Братству право-
славных следопытов» на организацию 
летних походов. Отец Евгений (Сидо-
рин) – выдающийся, я считаю, человек. 
С ним подростки идут в горы, на Алтай, 
на Красноярские столбы, учатся жить в 
коллективе, проверяют себя в экстре-
мальных условиях. Это – социальная 
инвестиция. Это воспитание. Дети воз-
вращаются оттуда другими.

– И в больших социальных проектах 
СГК кузбасские школьники, насколько 
я знаю, тоже участвуют.

– Да, есть фонд «СГК – Согреваем серд-
ца» и Благотворительный фонд Андрея 
Мельниченко. При их поддержке в ре-
гионах страны, в том числе в Кемеров-
ской области открываются образователь-
ные центры для одаренных школьников. 
Сейчас Центры детского научного и ин-
женерно-технического творчества дей-
ствуют в двух кузбасских городах – Ке-
мерове и Ленинске-Кузнецком. Недавно 
их воспитанники Мигран Шароян и Па-
вел Хакимов ездили на Международную 
научно-техническую ярмарку Intel ISEF 
в Питтсбурге (США). Там со своей раз-
работкой – многоцелевой стабилизирую-
щей платформой – они заняли четвертое 

место в номинации «Робототехника и ин-
теллектуальные машины».

В сентябре планируем поработать с 
красноярским интерактивным музеем на-
уки «Ньютон-парк». Его лекции-шоу в Ке-
мерове посетят, как мы планируем, около 
семи тысяч школьников. Вообще, всё, что 
касается науки и образования, – это для 
нас отдельная, крайне важная тема. Мы, 
например, тесно сотрудничаем с Инсти-
тутом энергетики Кузбасского государ-
ственного технического университета и 
Кемеровским коммунально-строитель-
ным техникумом. Их студенты – потенци-
альные работники компании. Мы заинте-
ресованы в том, чтобы они были хорошо 
подготовлены. Да, возможно, они при-
дут на работу не к нам, в другие компании, 
или, допустим, в муниципальные структу-
ры. Но поймите, грамотные сотрудники у 
наших партнеров – нам же лучше.

– Но компания не ограничивается 
поддержкой образования?

– Конечно, нет. Наш приоритет в малых 
городах Кузбасса – создание комфортной 
городской среды и поддержка здорового 
образа жизни среди горожан. За послед-
ние годы в поселках Инской и Притом-
ский мы отремонтировали спортивные 
комплексы: хорошие беговые дорож-
ки, газон, спортинвентарь, кондиционе-
ры в помещениях, пластиковые сиденья 
для зрителей. И это очень востребовано 

– люди занимаются физкультурой. Еще в 
Мысках мы помогли реконструировать 
бассейн. В Инском будем строить автого-
родок для детей.

Не сказать, что обделен вниманием 
Новокузнецк, где СГК занимает около 
30% рынка тепла. Там тоже сделано нема-
ло: создали площадку для воркаута, под-
держиваем международный фестиваль 
«Неделя уличного искусства» – в подарок 
городу остались граффити российских и 
зарубежных художников.

В этом году в Кемерове проведем арт-
фестиваль под открытым небом: привезем 
поэтов и артистов из других городов. Мы 
приурочим его ко Дню молодежи. Кроме 
того, к 100-летию Кемерова мы вместе с 
краеведом Владимиром Сухацким подго-
товили первый путеводитель по столице 
области. Еще одним подарком городу бу-
дет документальный фильм о Кемерове.

Конечно, нам могут сказать: «Вы бы эти 
деньги лучше направляли на обновление 
тепловых сетей». Такое мнение есть, и сфе-
ра теплоснабжения в стране действитель-
но недофинансирована. Но хочу пояснить: 
на социальные проекты из теплового биз-
неса мы не тратим ни копейки! Мы получа-
ем хорошую прибыль за счет эффективной 
работы на оптовом рынке электроэнергии, 
где продаем ее по конкурирующим ценам. 
Фактически это дополнительные деньги, 
которые мы вкладываем в своих же потре-
бителей, но уже в социальном плане.

Ксения Гордийчук.

Сибирская генерирующая компания (СГК) в последние годы активно 
включается во многие сферы жизни Кемеровской области.  
Энергетики входят в депутатский корпус, спонсируют образование  
и науку, поддерживают множество местных социальных инициатив.  
О том, зачем всё это нужно большому бизнесу, рассказывает  
заместитель директора Кузбасского филиала СГК Дмитрий Голофаст

  В конце июня в Кемерове СГК проведёт новый арт-фестиваль под открытым небом.
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// развитие

Регион для жизни

Основа  
кузбасской экономики

– Евгений Владимирович, кузбас-
ские угольщики в прошлом году выш-
ли на высокие показатели. Есть ли 
повод для беспокойства сейчас?

– Мировой рынок – вещь непредска-
зуемая. Здесь играет роль множество 
факторов. Поэтому что-либо прогно-
зировать в долгосрочной перспективе 
мы не беремся. Тем не менее, и об этом 
говорит глава региона Сергей Евгенье-
вич Цивилев, мы должны использовать 
благоприятную конъюнктуру для того, 
чтобы по максимуму перестроить эко-
номику, уйти от сугубо сырьевой зави-
симости, развивая глубокую перера-
ботку, углехимию и так далее. С этим 
невозможно не согласиться. Что же ка-
сается результатов работы угольщиков 
в прошлом году, то мы действительно 
улучшили позиции по всем направле-
ниям. Напомню: в 2017 году угольные 
предприятия выдали «на-гора» 241,5 
миллиона тонн угля – это очередной 
рекорд за всю историю угледобычи в 
Кузбассе. При этом 67 % добытого угля 

– переработано. Это на 1,8 миллиона 
тонн больше, чем в 2016 году. На экс-
порт ушло 140,7 миллиона тонн (+16,2 
миллиона тонн к уровню 2016-го). А 
Кузбасс, напомню, поставляет уголь в 
63 страны мира. Цены, в сравнении с 
2016 годом, действительно подросли: 
средняя стоимость одной тонны экспор-
тированного угля составила 73,8 долла-
ра, что на 39% больше, чем годом ранее. 
Это положительно сказалось и на бла-
госостоянии региона: по итогам 2017 
года поступления налоговых доходов в 
консолидированный бюджет Кемеров-
ской области от отрасли составили 45,4 
миллиарда рублей. Это без малого в два 
раза больше, чем в 2016-м (тогда уголь-
щики принесли в бюджет региона 23,1 
миллиарда рублей).

– И в основном уголь добывается 
открытым способом…

– Да, сейчас это так. Благодаря этому, 
а также по причине закрытия опасных 
нерентабельных шахт мы смогли до-
биться снижения случаев травматизма 

и количества трагедий, которые уносили 
жизни шахтеров. Если в начале 2000-х го-
дов смертность на предприятиях уголь-
ной промышленности составляла один 
человек на один миллион тонн добы-
того угля, то сейчас – в 22 раза меньше. 
Хотя нам бы хотелось, чтобы таких тра-
гедий не происходило никогда…

Но есть и обратная сторона открытой 
угледобычи – ситуация в регионе в ча-
сти экологии, к сожалению, изменилась 
в худшую сторону. Ведь работа разреза 
наносит больший ущерб окружающей 
среде, чем добыча угля в шахте, закры-
тым способом. Плюс нерешенные во-
просы прошлых лет: нерекультивиро-
ванные земли закрытых предприятий, 
за которые сейчас никто из собственни-
ков не отвечает. Конечно, это не прохо-
дит незамеченным: люди, которые про-
живают рядом с разрезами, всё чаще 
высказывают недовольство. Вы это зна-
ете, это освещается в СМИ. И люди, ко-
нечно, правы. А собственникам необ-
ходимо быть в постоянном диалоге с 
людьми, оперативно реагировать на их 
просьбы и пожелания. 

– Есть вопросы, связанные с пересе-
лением людей с подработанных тер-
риторий…

– Безусловно. И это тоже проблемы, 
которые тянутся из советского време-
ни. Но чтобы всех переселить, необхо-
димо не менее 15 миллиардов рублей. 
Это очень большая сумма. Кроме того, 
есть дома на подработанных территори-
ях, которые не попали ни в одну из про-
грамм переселения – этот вопрос тоже 
нужно решать. У нас есть варианты вы-
хода из ситуации, но это тема для от-
дельного разговора.

Комфортно  
жить и работать!

– Сейчас вы работаете над Стра-
тегией развития региона до 2035 
года. Но ведь и ранее у нас разраба-
тывались программы развития от-
расли, и там тоже обозначался ряд 
задач. Почему не удалось их выпол-
нить?

– Здесь тоже сыграл роль ряд факто-

ров, в том числе макроэкономических, 
внешнеполитическая ситуация и так да-
лее. Но самое главное: в программах (по-
следняя была принята в 2014 году) не 
говорилось о решении краткосрочных 
задач «накопленных проблем», кото-
рые мешают двигаться вперед. Поэтому 
новая программа, которую мы разраба-
тываем, будет готовиться в концепции 
«Комфортное проживание и недрополь-
зование в Кузбассе до 2035 года». А пер-
воочередные мероприятия мы должны 
выполнить в течение ближайших полу-
тора лет.

Конечно, здесь мы работаем в плот-
ной связке с предприятиями и собствен-
никами: анализируем представленные 
ими программы по развитию. Могу ска-
зать, что большинство угольщиков от-
кликнулось на это предложение, и пла-
ны многих содержат важные для нас 
ориентиры и принципы. Это рост произ-
водства, социальная ориентированность, 
экология, промышленная безопасность. 
Затрагиваются также вопросы лицензи-
рования, перевода земель. Последнее – с 
учетом мнения населения. 

Отмечу, что в разработке Стратегии 
участвуют и специалисты Института на-
роднохозяйственного прогнозирования 
РАН, которые, помимо прочего, прове-
дут анализ влияния угольных предпри-
ятий на население, живущее вблизи мест, 
где ведутся горные работы.

– Можете назвать самые болевые 
точки? 

– Проблемы есть. Это, конечно, Но-
вокузнецкий район, где жители прово-
дили акции протеста. Мы неоднократно 
проводили встречи с населением это-
го района. Это и поселок Красноброд-
ский с ситуацией подтопления, и общая 
сейсмическая активность региона. Вол-
нение общественности присутствует и в 
Мысках по поводу долгого отсутствия 
очистных сооружений на разрезе «Кий-
засский». И для решения этих вопросов 
разрабатывается программа развития 
района с учетом комфортного прожива-
ния населения и работы угольных пред-
приятий.

Для этого определяется дальнейшая 
перспектива развития угольных пред-

приятий с учетом имеющихся запасов и 
нераспределенного фонда участков недр, 
марочного состава и способа отработки, 
с исключением развития горных работ 
в сторону населенных пунктов, а также 
обеспечение перевозки угля по маршру-
там без проезда через жилые террито-
рии. Соответствующие программы мы 
разрабатываем и для Киселёвска, Про-
копьевска. В Кемерове остро стоит во-
прос с «Шахтой Лапичевская» – сейчас 
здесь идет проектирование предприя-
тия, а рядом расположены жилые терри-
тории… Это только некоторые примеры. 
Но хочу сразу сказать, что руководство 
предприятий работает над устранением 
нарушений и сложностей.

– Рекультивация земель по-
прежнему будет в центре внимания?

– Конечно. Рекультивация будет на 
первом месте. В прошлом году мы актив-
но занимались этим вопросом. Но это, 
как я уже говорил, одна из главных про-
блем. Потому что остались «призраки 
прошлого». Сегодня в Кемеровской об-
ласти общая площадь нарушенных зе-
мель составляет 102 тысячи гектаров. Из 
них 96 тысяч гектаров земель нарушено 
при разработке месторождений полез-
ных ископаемых. Часть из них наруше-
но уже ликвидированными предприя-
тиями. Во внешних отвалах размещено 
более 18 миллиардов тонн вскрыши, по-
этому вопросы рекультивации в теку-
щем году являются приоритетными в 
нашей совместной работе. Нам нужно в 
кратчайшие сроки провести полную ин-
вентаризацию нарушенных земель, со-
ставить «дорожную карту» с указанием 
ответственных лиц и сроков исполнения. 
И только при условии выполнения соб-
ственниками всех мероприятий в части 
рекультивации рассматривать дальней-
шие планы развития горных работ в Рос-
технадзоре.

Это конечно, часть наших предложе-
ний, которые мы предлагаем для форми-
рования Стратегии развития региона до 
2035 года. Уверен, что они дадут резуль-
тат и Кузбасс станет не только угольным 
регионом, но и территорией комфортной 
жизни.

Елена Ростовцева.

Кузбасс известен в первую очередь как регион шахтерский. И это справедливо. Ведь именно в 
Кемеровской области добывается более половины всего российского угля, почти 80% – ценно-
го коксующегося. Многие жители нашего края сами работают на угольных или смежных пред-
приятиях, либо здесь трудятся их родственники, друзья… И конечно же, предприятия отрасли 
не только добывают, обогащают, перерабатывают и перевозят «черное золото», но и прини-
мают активное участие в жизни муниципалитетов, помогают в решении различных вопросов. 
Без этого никак: ведь здесь, в Кузбассе, живут их сотрудники. Об этом, а также о тенденциях и 
перспективах развития отрасли в регионе – в нашей рубрике «Не только уголь…».

Редакция газеты «Кузбасс».

// к читателям

В Стратегии социально-экономического развития Кемеровской области 
до 2035 года, которая разрабатывается сейчас, угольщики намерены 
уделить особое внимание экологии, углехимии и взаимодействию  
предприятий отрасли с населением. 
Об этом газете «Кузбасс» рассказал временно исполняющий  
обязанности заместителя губернатора Кемеровской области  
по топливно-энергетическому комплексу и экологии Евгений Хлебунов.

  Благодаря открытому способу угледобычи в Кузбассе снизились 
травматизм и смертность работников. Фото Сергей Гавриленко.
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Материалы полосы подготовила Оксана Сохарева.

// имя в истории

Улыбка трудовой героини

// город и горожане

Кемерово в проектах

  На открытии выставки «НЕРЕАЛизованные проекты 
архитекторов». Фото Оксаны Сохаревой.

В столице Кузбасса прошла  
IX конференция «Балибаловские  
чтения», посвященная  
100-летию областного центра.

Традиция зародилась еще в 1998 году. Проводить та-
кие чтения было решено в память о первом летописце 
Кемерова, краеведе и публицисте (к слову, бывшем со-
труднике газеты «Кузбасс». – Прим. ред.), Почётном 
гражданине города Иване Алексеевиче Балибалове. Его 
книга «Кемерово: вчера, сегодня, завтра» и по сей день 
популярна среди горожан.

В рамках нынешней конференции было заслушано 
много интересных докладов об истории города. Одной 
из тем, которой было уделено особое внимание, стала 
архитектура. Известный архитектор Олег Ражев расска-
зал о формировании уникального облика Кемерова. А 
еще ранее в музее-заповеднике «Красная Горка» откры-
лась выставка «НЕРЕАЛизованные проекты архитек-
торов», на которой представлено впечатляющее много-
образие урбанистических идей. В частности, проекты, 
которые так и не нашли пока своего воплощения.

Зинора Волкова, заместитель директора «Красной 
Горки» по науке, выступила гидом и рассказала о том, как 
со временем менялись концепции городской застройки.

Город-сад
Щегловск должен был стать городом-садом почти в пря-

мом понимании этого слова. Идеологом такого концепту-
ального проекта в конце XIX – начале XX века выступил 
английский философ и социолог-утопист Эбенизер Говард. 
Его знаменитая работа «Города-сады будущего» была на-
писана в 1898 году. В этой книге автор предлагает стро-
ить такие города, где люди могли бы жить, не отрываясь от 
сельской местности. Подобные города-сады были исполь-
зованы в качестве модели для многих пригородов.

Говард считал, что в городе-саде не должно проживать 
более 20-30 тысяч человек. Согласно этой идее томский 
архитектор Павел Парамонов разработал проект города-
сада Щегловска. Вся его территория должна была утопать 
в зелени, поскольку большие участки отводились под 
сады и огороды. Но реализовать этот план не получилось.

«В конце 20-х годов началась индустриализация, и по-

этому изменилась общая концепция, стали строить со-
циалистические города, – объясняет Зинора Фатиковна. 

– Уютный, зеленый, с индивидуальными домами город 
потерял актуальность, и в наследие нам осталась толь-
ко разбивка улиц в центре города, потому что ничего не 
было построено по этому проекту. Это был первый нере-
ализованный проект».

А вот сегодняшние жилые районы Кедровка и Лес-
ная Поляна, как отметили специалисты, в какой-то мере 
можно считать реализацией этой идеи. Их задача – «раз-
грузить» мегаполис.

Соцгорода и «нахаловки»
Город социалистического типа – такие поселения разра-

батывало для СССР проектное бюро под руководством не-
мецкого архитектора Эрнста Мая. Приезжали зодчие-но-
ваторы и в Сибирь. Одним из городов, для которого они 
разработали проект, стал Щегловск. Даже один район был 
построен, он и сейчас существует. В начале 1930-х в соответ-
ствии с планировкой Мая началась разбивка первой улицы 
(в настоящий момент это отрезок проспекта Ленина). К 1933 
году здесь был возведен первый квартал, получивший на-
звание Соцгорода. Однако вскоре планировочные работы 
по проекту Мая были приостановлены. Одним кварталом 
дело и ограничилось. Как отмечают историки, в те годы го-
сударство все деньги направило на развитие тяжелой про-
мышленности, вот города и обросли «нахаловками», то есть 
поселками, где массово строились бараки и землянки.

«По данным из архивных материалов, у нас 17% го-
родского жилья в 1930-е годы составляли землянки. А 
на одного жителя приходилось всего по два квадратных 
метра жилья, – отмечает Зинора Волкова. – Сюда комис-
сии приезжали и говорили, что мы здесь достигли «гро-
бовой нормы», то есть двух метров жилья на человека».

Только в послевоенный период Кемерово стал стро-
иться как настоящий город. И в последующие десятиле-
тия архитекторы создавали тот облик столицы Кузбасса, 
который мы видим сегодня.

«Изюминка» – ансамбль
На «Балибаловских чтениях» Олег Ражев, занимав-

ший ранее должность главного архитектора областного 
центра, охарактеризовал в целом уникальность застрой-

ки Кемерова, отметив, что его изюминка – Центральный 
район с масштабными улицами и системой площадей. 
«Ни один город Сибири, это я вам авторитетно заявляю, 
кроме частично Барнаула, Томска, не имеет вот такой че-
ловеческой планировочной структуры и среды».

Однако то, какая же она, архитектура Кемерова, в це-
лом, одним словом не опишешь. «Если всмотритесь в ар-
хитектуру Лаврентия Ивановича Донбая – она цельная, с 
элементами классицизма, с минимальным декором. Если 
посмотреть на архитектуру Леонида Касьяновича Мои-
сеенко – это элементы барокко, где-то ампир, хотя такие 
поздние его творения, как почтамт, – уже более сдержан-
ная архитектура. Они дополняют друг друга, создают не-
повторимый ансамбль Центрального района», – подчер-
кнул Олег Ражев. При этом, по его словам, велика заслуга 
и Владимира Алексеевича Сурикова, который, будучи 
главным архитектором города, отстаивал необходимость 
плановой, а не хаотичной застройки Кемерова.

Большой раздел выставки в музее-заповеднике «Крас-
ная Горка» посвящен теме борьбы с «архитектурными 
излишествами», а точнее, тому, как с выходом соответ-
ствующего постановления ЦК КПСС в 1955 году многие 
кемеровские здания меняли первоначально задуманный 
облик. А еще в экспозиции много интересных современ-
ных работ – таких, например, как небоскреб в 75 этажей 
высотой 300 метров. Его должны были начать строить в 
2007 году. Но пока проект так и остается проектом.

В общем, посетив эту выставку, жители и гости столи-
цы Кузбасса смогут узнать много нового и интересного. 
А в планах у музейщиков сделать экспозицию с проекта-
ми будущего Кемерова.

– В июле сурового 1942 года на обложке 
журнала «Работница» был опубликован 
ее портрет с подписью «Забойщик шах-
ты имени Сталина (Кузбасс) А.Л. Леоно-
ва идет в первых рядах соревнующихся». 
Сама она вспоминала: «Никто не удивил-
ся тому, что я пошла из продавцов в шах-
теры: ведь мужчины один за другим ухо-
дили на фронт. Не удивлялись, и когда за 
двенадцатичасовую смену успевала на-
гружать по 80 вагонов – почти два плана. 
Но чтобы девчонка бригадиром в забое – 
такого раньше не было еще».

По предложению Саши Леоновой на 
шахте «Коксовая-1» имени Сталина, са-
мой большой в Европе, была создана пер-
вая женская бригада забойщиц. Ее пример 
подхватили на других шахтах Кузбасса. В 

честь 8 Марта 1942 года Саша заявила дев-
чатам: «Иду на рекорд». Справляясь с по-
лутораметровыми бревнами-креплени-
ями, Саша думала: «Старший брат воюет, 
второй тоже ушел добровольцем. Я здесь 
за них, а значит, три нормы, не меньше!» 
Когда в конце смены поднялась на-гора, 
пустота заполнила голову, сердце, тело. 
Сняла с головы каску, развязала платочек, 
длинные косы упали вдоль спины… И тут 
начальник участка Маркелов объявил: «У 
Леоновой – 349 процентов плана».

После публикаций в прессе Саше с 
фронта пришло письмо от Алексея Леоно-
ва, двоюродного брата. Оказывается, жур-
нал с ее портретом на обложке принесла 
бойцам полевая почта. «И еще яростнее 
стали наши атаки», – писал брат. В Про-

копьевск хлынули солдатские «треуголь-
ники» с адресом: «Кузбасс, шахта «Коксо-
вая-1», Саше Леоновой». Когда однажды 
разом пришло 25 писем, она высыпала их 
перед секретарем комсомола Валей Само-
родовой и сказала: «Пусть все девчата от-

вечают». С тех пор так и писали в ответ 
солдатам, все вместе. Но себе Саша не-
пременно оставляла одно, самое заветное. 
Сурен – так его звали. Ее ровесник. Саша 
рассказывала ему о себе и подругах, о сво-
ей жизни и планах на будущее. Послед-
нее письмо от Сурена было из госпита-
ля: «Если сумею вновь вернуться в строй, 
обязательно приеду. Но беспомощным и 
искалеченным не появлюсь». Не приехал. 
Замуж Саша вышла уже после войны – за 
горняка, своего же, с «Коксовой».

После войны Александра Леонтьевна 
Леонова окончила курсы горных масте-
ров, руководила сменой, потом работала 
помощником начальника участка. На за-
служенном отдыхе гордилась медалью «За 
трудовое отличие», знаком «Отличник со-
циалистического соревнования». Прожи-
тые годы давали о себе знать болезнями. 
Из-за тяжелого шахтерского труда ей не 
довелось испытать материнского счастья. 
Но одиночества Александра Леонтьев-
на не испытывала: всегда откликалась на 
приглашения и встречалась со школьни-
ками, рассказывала им о военном време-
ни. Не стало Александры Леоновой в 1993 
году. Однако улыбка красивой сибирячки с 
обложки «Работницы» продолжает восхи-
щать посетителей Прокопьевского и Кеме-
ровского областного краеведческих музеев.

Имя прокопчанки Саши Леоновой в свое время гремело по 
стране. Она стала первой в Кузбассе женщиной-забойщи-
ком, а впоследствии сформировала и первую молодежную 
бригаду забойщиц. 20 мая исполнилось 100 лет со дня 
рождения этой уникальной героини труда. О том, какой 
Александра Леонова осталась в памяти земляков, рассказа-
ла «Кузбассу» Галина Банкевич, директор Прокопьевского 
краеведческого музея:

  Фото из архива Прокопьевского 
краеведческого музея.
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 Директор Института химических и нефтегазовых технологий д.х.н.,  
профессор Татьяна Черкасова.

// перспектива // к власти
   с вопросом

Уважаемые кузбассовцы! 
С 4 по 8 июня 2018 года с 
15 до 17 часов вы можете 
обратиться к заместителю 
губернатора Кемеровской 
области, руководителям 
исполнительных органов 
государственной власти 
Кемеровской области 
отраслевой компетенции, 
иных органов по телефо-
нам «прямой линии»:
4 июня (понедельник) - 
Степин Евгений Иванович 

- начальник департамента 
труда и занятости населения 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 35-41-60.
5 июня (вторник) - Десят-
кин Кирилл Александро-
вич - начальник департамен-
та жилищно-коммунального 
и дорожного комплекса 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 58-38-41.
6 июня (среда) - Ниткина 
Ирина Викторовна - и.о. 
начальника департамента 
строительства Кемеровской 
области, тел. (8-3842) 58-
55-45.
7 июня (четверг) - Шам-
гунов Денис Амирович 

- заместитель губернатора 
Кемеровской области (по 
экономическому развитию), 
тел. (8-3842) 58-51-71.

- Кислицын Дмитрий 
Владимирович - Уполномо-
ченный по правам ребенка в 
Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 34-95-96.
8 июня (пятница) - Чепка-
сов Артур Владимирович 

- начальник департамента об-
разования и науки Кемеров-
ской области, тел. (8-3842) 
36-43-21.
Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 
работает телефон обраще-
ний к губернатору Кеме-
ровской области, (8-3842) 
58-41-97.

К сведению  
депутатов  
и избирателей!

5 июня 2018 года в 
10.00 по адресу: Совет-
ский проспект, 58 (боль-
шой зал), состоится 
семьдесят третья сессия 
Совета народных депу-
татов Кемеровской об-
ласти, на которой будут 
рассмотрены следующие 
вопросы:

- о проекте закона Кеме-
ровской области «Об ис-
полнении областного бюд-
жета за 2017 год»; 

- о назначении выборов 
Губернатора Кемеровской 
области;

- о назначении выборов 
депутатов Совета народ-
ных депутатов Кемеров-
ской области и другие во-
просы.

Трансляция сессии Со-
вета народных депутатов 
Кемеровской области в 
режиме реального време-
ни будет организована на 
официальном сайте Со-
вета народных депутатов 
Кемеровской области по 
адресу: www.sndko.ru

Химия и химическая тех-
нология сегодня – одни из 
самых динамично развива-
ющихся отраслей, претен-
дующих на звание драйве-
ров экономики. Успешных 
студентов Института хи-
мических и нефтегазовых 
технологий КузГТУ им. Т.Ф. 
Горбачева приглашают на 
промышленные предпри-
ятия, нефтеперерабатыва-
ющие заводы и в лаборато-
рии, когда те ещё не успели 
защитить диплом. Почему 
молодые химики так вос-
требованы на рынке труда 
и какие перспективы перед 
ними открываются, расска-
зала директор Института 
химических и нефтегазовых 
технологий доктор химиче-
ских наук, профессор  
Татьяна Черкасова.

Специалисты  
востребованы везде

Ни одна отрасль в России не разви-
вается в настоящий момент такими ин-
тенсивными темпами, как химия. Спе-
циальность «химическая технология» 
преподаётся только в ведущем техни-
ческой вузе региона – КузГТУ, в других 
институтах и университетах Кузбасса 
и близлежащих регионов такое образо-
вание получить невозможно, разве что 
классическую химию с перспективой 
преподавательской деятельности. Имен-
но поэтому дорога у выпускников Инсти-
тута химических и нефтегазовых техно-
логий самая широкая.

– Могу без преувеличения сказать, что 
как только подходит время получения ди-
пломов выпускниками, мы начинаем по-
лучать большое количество обращений 
от работодателей. Однако многие студен-
ты обеспечены работой ещё раньше, – рас-
сказывает Татьяна Черкасова. – Дело в 
востребованности кадров. Много специа-
листов забирает ПАО «Кокс» – это успеш-
ное предприятие с высокими заработны-
ми платами, куда с удовольствием идут 
ребята. Ежегодно на целевую подготовку 
с выплатой достойной стипендии отбира-
ет студентов КАО «Азот». Наши выпуск-
ники работают на «Химпроме», «Токеме». 
Кроме того, в Кузбассе требуются выпуск-
ники для работы на нефтеперерабатываю-
щих предприятиях. К нашему удивлению, 
дефицит специалистов испытывается и в 
соседнем регионе. Успешное предприятие 
ООО «ВПК-ОЙЛ», находящееся возле Но-
восибирска, тоже сталкивается с пробле-
мой подбора квалифицированных кадров. 
В Линево есть электродный завод – тоже 
обращаются к нам с этим вопросом. Давние 
связи у Института химических и нефтега-
зовых технологий налажены с «Алтай-Кок-
сом», который направляет специалистов 
для получения профильного образования 
на кафедре химической технологии твёр-
дого топлива.

В аспирантуре обучаются специали-
сты с угольных предприятий, посколь-
ку и там сейчас очень много химии – ги-
дравлические жидкости, аналитический 

контроль и так далее. Есть огромное ко-
личество транспортных компаний, в ко-
торых есть лаборатории, исследующие 
нефтепродукты, а также лабораторий, 
проводящих экспертизу различных про-
дуктов, где работают специалисты на-
шего профиля. Многие выпускники тру-
дятся в Федеральном исследовательском 
научном центре – в Институте углехимии 
и химического материаловедения и Ин-
ституте угля. Специалисты кафедры хи-
мической технологии твёрдого топлива 
востребованы далеко за пределами Сиби-
ри. Их забирают не только «Кокс» и «Зап-
сиб», но и ОАО «Губахинский кокс», на-
ходящееся в Пермском крае.

Главное –  
стремление и практика

До недавнего времени в Институте хи-
мических и нефтегазовых технологий су-
ществовали три уровня образования: ба-
калавриат, магистратура и аспирантура. 
С этого года добавляется ещё один: сред-
нее профессиональное образование на 
базе вуза. Новая специальность называ-
ется «Химическая технология, аналити-
ческий контроль на предприятии». В ны-
нешнем году предстоит большой набор 
девятиклассников, которые после двух 
лет успешного обучения смогут без экза-
менов пойти в вуз. Растёт интерес к таким 
формам обучения, как магистратура и 
аспирантура. Учиться никогда не поздно, 
поэтому люди хотят повышать свою ква-
лификацию. Предприятия это тоже очень 
приветствуют. 

– Что касается практических навыков, 
то здесь можно говорить о том, что пред-
приятия, которые занимаются целевой 
подготовкой, обеспечивают своих сту-
дентов и практикой, и рабочим местом, – 
поясняет Татьяна Черкасова. – Если че-
ловек стремится, то у него не возникнет 
проблем с поиском места для прохожде-
ния практики. У института заключены 
договоры с предприятиями, сейчас этот 
перечень расширяется – добавляются 
компании, занимающиеся экологически-
ми проблемами. Например, сейчас заклю-
чаем договор с организацией, которая пе-
рерабатывает автомобильные шины.

В штате преподавателей вуза нахо-
дятся сотрудники ведущих предпри-
ятий: на кафедре химической техно-

логии твёрдого топлива – сотрудники 
ПАО «Кокс», на кафедре химии и тех-
нологии неорганических веществ – со-
трудники «Азота». Студенты выходят 
из вуза с практическими знаниями пе-
редовых технологий.

Сейчас институт активно сотруднича-
ет с зарубежьем: здесь проходят обучение 
четыре студента из Шаньдунского на-
учно-технического университета Китая. 
Наши студенты тоже имеют возможность 
поехать по академическому обмену на  
обучение за границу. Кроме Китая уста-
новлены партнёрские взаимоотношения 
с Казахстаном, Белоруссией.

Стратегия  
дальнейшего развития

Университет в целом, а значит и Ин-
ститут химических и угольных техно-
логий в частности, разрабатывает соб-
ственную программу стратегического 
развития. Она и ранее существовала, но 
с учётом новых реалий и необходимости 
разработки перспективных планов раз-
вития до 2035 года, она сейчас активно 
дополняется и корректируется.

– Перед нами поставлены важнейшие 
задачи, которые касаются качественного 
изменения структуры промышленности 
в рамках четвертой промышленной рево-
люции или «Индустрии 4.0.». Особое вни-
мание направлено на развитие высоко-
технологичных, наукоёмких производств, 
внедрение наилучших доступных техно-
логий, потому что без этого невозможен 
дальнейший прогресс предприятий. Не-
обходимо вкладывать свои силы в разви-
тие углехимии, которая станет локомоти-
вом для таких отраслей, как энергетика, 
угольная промышленность, машиностро-
ение. Можем добывать больше, копать 
глубже, однако это тупик. Развитие пар-
тнёрских отношений между вузами, пред-
приятиями и наукой, повышение каче-
ства обучения профильных специалистов 

– это один из важных шагов на пути к но-
вому уровню организации производства, 

– заявил заведующий кафедрой химиче-
ской технологии твёрдого топлива КузГТУ 
им Т.Ф. Горбачева кандидат экономиче-
ских наук, директор по науке и инноваци-
онным технологиям ПАО «Кокс» Сергей 
Субботин.

Ксения Александрова.

Куда пойти учиться?
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 Система удаленного мониторинга пациентов с кардиостимулято-
рами сократит очереди на прием к врачу. Фото Сергея Гавриленко.

Утверждаю:     Утверждено
Главный врач ГАУЗ КО КГДП № 16     решением наблюдательного совета,

______________ А.А. Ачкасова    протокол №  1 от 15 февраля 2018 г. 

Отчет
о деятельности Государственного автономного учреждения здравоохранения  

Кемеровской области «Кемеровская городская детская поликлиника №16»  
и об использовании закрепленного за ним имущества за 2017 год

Юридический адрес : 650065, г. Кемерово, пр. Ленинградский, 12
Телефон (факс): 8(3842)77-24-60, 8(3842)53-93-44
Адрес электронной почты: kmr-dp16@kuzdrav.ru
Учредитель: департамент охраны здоровья населения Кемеровской области
1. Перечень учредительных документов (с указанием номеров, даты выдачи), на основании 

которых автономное учреждение осуществляет деятельность:
1.1. Устав, утвержден Департаментом охраны здоровья населения Кемеровской области 

решение № 459-17 от 02.10.2017г., согласован Комитетом по управлению государственным 
имуществом Кемеровской области от 29.09.2017г.

1.2. Свидетельство о внесении записи в Единый государственный реестр юридических лиц 
от 09.10.2017 г.

1.3. Свидетельство о постановке на учет российской организации в налоговом орга-
не по месту нахождения на территории Российской Федерации серия 55 № 003982475 дата 
30.05.2014 г. (ИНН 4205288997).

2. Информация об исполнении задания учредителя:
2.2 СЗТ - 965 
2.3 Амбулаторно поликлиническая помощь - 208 548
3. Среднегодовая численность работников автономного учреждения – 322 чел.
4. Средняя заработная плата работников автономного учреждения - 27 909,49 руб.
5. Объем финансового обеспечения, в том числе:

- государственного задания - 665,70 тыс. руб.
- субсидий на иные цели - 131,66 тыс. руб.
6. Объем финансового обеспечения развития автономного учреждения в рамках про-

грамм, утвержденных в установленном порядке:
- ОМС - 89 718,31 тыс. руб.
- приносящая доход деятельность - 6 899,52 тыс. руб.
7. Информация об осуществлении деятельности, связанной с выполнением работ или ока-

занием услуг в соответствии с обязательствами перед страховщиком по обязательному соци-
альному страхованию (виды деятельности, подлежащие обязательному социальному страхо-
ванию), - не осуществляет.

8. Объем финансового обеспечения деятельности, связанной с выполнением работ или 
оказанием услуг в соответствии с обязательствами перед страховщиком по обязательному 
социальному страхованию, - не осуществляет.

9. Общая сумма прибыли автономного учреждения после налогообложения в отчетном пе-
риоде, образовавшейся в связи с оказанием автономным учреждением частично платных и 
полностью платных услуг (работ) - 0 тыс. руб. 

10. Перечень видов деятельности, осуществляемых автономным учреждением (в соответ-
ствии с ОКВЭД) 86.10 Деятельность больничных организаций.

11. Наименование разрешительных документов, на основании которых автономное учреж-
дение осуществляет деятельность, номер, дата выдачи, срок действия:

11.1. Лицензия на осуществление медицинской деятельности № ЛО-42-01-005176 от 
30.10.2017 г., бессрочно.

12. Состав наблюдательного совета автономного учреждения: 
1. Зеленина Е.М. – заместитель начальника департамента охраны здоровья населения Ке-

меровской области;
2. Горбатовская Ольга Павловна – главный специалист отдела госсобственности комитета 

по управлению государственным имуществом Кемеровской области;
3. Царик Галина Николаевна – заведующая кафедрой общественного здоровья, здравоохра-

нения и медицинской информатики КемГМУ, почетный профессор, доктор медицинских наук;
4. Захарова Наталья Ивановна – заместитель главы города, начальник территориального 

управления Ленинского района города Кемерово;
5. Соколова Залина Гайозовна – заведующая отделом правовой и кадровой работы ГАУЗ 

КО КГДП №16.

N п/п Отчетные сведения, единица измерения Количественные показатели
13. Виды услуг 

(работ)
Общее количе-
ство потреби-

телей, восполь-
зовавшихся 
услугами (ра-
ботами) авто-
номного уч-

реждения, чел.

в том числе:
Количество потре-
бителей, восполь-
зовавшихся пол-

ностью платными 
услугами (работа-

ми), чел.

Количество 
потребите-

лей, восполь-
зовавшихся 

бесплатными 
услугами (ра-
ботами), чел.

Количество по-
требителей, вос-
пользовавшихся 
частично платны-
ми услугами (ра-

ботами), чел.

13.1. Предоставле-
ние социаль-
ных услуг 

23 968 726 23 242

Итого: 23 968 726 23 242
14. Виды услуг 

(работ)
Средняя стоимость частично плат-

ных услуг (работ) в месяц, руб.
Средняя стоимость полностью 
платных услуг (работ) в месяц, 

руб.
14.1 Предоставле-

ние социаль-
ных услуг 

392,96

Итого: 392,96

Раздел 2. Отчет об использовании закрепленного за автономным учреждением имущества

N п/п Отчетные сведения, единица измерения на 
01.01.2017 
(начало от-
четного пе-

риода)

на 
31.12.2017 
(конец от-

четного пе-
риода)

1 Общая балансовая стоимость имущества автономного уч-
реждения, тыс. руб.

32 302,02 31 167,32

1.1 в том числе балансовая стоимость закрепленного на пра-
ве оперативного управления за автономным учреждением 
имущества, тыс. руб.

32 302,02 31 167,32

1.1.1 в том числе балансовая стоимость закрепленного на пра-
ве оперативного управления за автономным учреждением 
недвижимого имущества и особо ценного движимого иму-
щества, тыс. руб.

31 633,52 30 366,61

2 Количество объектов недвижимого имущества, закре-
пленных за автономным учреждением (зданий, строений, 
помещений), ед.

1 1

3 Общая площадь объектов недвижимого имущества, за-
крепленного за автономным учреждением, кв. м

3 704,8 3 704,8

3.1 в том числе площадь недвижимого имущества, передан-
ного в аренду, кв. м

20 20

В Кузбасском  
кардиоцентре  
введено в эксплуа-
тацию оборудование, 
позволяющее дис-
танционно контро-
лировать состояние 
пациентов с имплан-
тированными кардио-
устройствами.  
В Сибири аналогов 
такой системы уда-
ленного мониторинга 
пока что нет.

«За год в НИИ Комплекс-
ных проблем сердечно-со-
судистых заболеваний вы-
полняется порядка тысячи 
аритмологических процедур, 
связанных с нарушением сер-
дечного ритма, – поясняет Сер-
гей Мамчур, руководитель 
отдела диагностики сердечно-
сосудистых заболевании и ла-
боратории нарушения ритма 

сердца НИИ КПССЗ. – Причем 
600-650 приходится на имплан-
тацию различных кардиологи-
ческих устройств: кардиости-
муляторов, дефибрилляторов, 
имплантируемых кардиомони-
торов… После их установки па-

циент каждые полгода должен 
посещать врача, чтобы прове-
рить, как работает прибор и все 
ли в порядке с его сердцем. Сред-
ний срок службы имплантиро-
ванных устройств составляет 
десять лет, и только в плановом 

порядке в кардиоцентр ежегодно 
обращаются шесть-шесть с поло-
виной тысяч человек. С учетом 
внеплановых посещений, свя-
занных с ухудшением самочув-
ствия, статистика доходит до де-
сяти тысяч. Ранее все эти люди 
сначала должны были записать-
ся на прием, а потом в назначен-
ный день приехать в Кемерово, в 
том числе из отдаленных терри-
торий. Теперь они смогут прохо-
дить диагностику в удобное для 
них время в ближайшем к дому 
лечебном учреждении, где уста-
новлено такое оборудование, ра-
ботающее в формате телемеди-
цины».

Устройство CareLink Express 
действует по принципу терми-
нала самообслуживания (и даже 
напоминает его внешне). Па-
циент должен подойти к стойке 
удаленного мониторинга, вы-
брать из предложенного списка 
имплантированных устройств 
«свое», поднести к области серд-
ца круглую антенну и нажать 
специальную кнопку. Система 
сама «считает» все необходимые 
данные и передаст их на сервер 

врача, где тот в любой момент 
сможет открыть их, оценить здо-
ровье пациента и работоспособ-
ность его прибора. Современные 
кардиостимуляторы обладают 
широкими диагностическими 
возможностями и могут улав-
ливать изменения в состоянии 
больного на ранней стадии. Та-
ким образом, доктор сможет вы-
звать его на экстренный прием и 
оказать своевременную помощь 
еще до ухудшения самочувствия.

«Новое оборудование умень-
шит количество личных визитов 
пациентов к врачу и сократит 
очереди в коридорах лечебно-
го учреждения – без ущерба для 
качества оказания медицинской 
помощи», – подчеркивает Сер-
гей Мамчур.

Пока новым оборудование 
располагает только Кузбасский 
кардиоцентр. Но уже в ближай-
шее время такая стойка должна 
появиться в городской клини-
ческой больнице №29 Новокуз-
нецка, упростив жизнь паци-
ентов из южных территорий 
Кемеровской области.

Валентина Акимова.

// будь в курсе

Дистанционный контроль за аритмией
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Неизвестная весна  
Агафьи Лыковой

За раем…
Да, красота это необыкновенная – среди быстрых рек в 

белых бурунах и гор юго-восточнее Бийска. Хоть в сторону 
села Топольное (куда еду), хоть в сторону Дайбово (откуда, 
как говорят на Алтае, отец Агафьи Карп взял в жены Акули-
ну и, спасаясь от бурного XX века и чистоты веры ради, ушел 
с семьей в тайгу в конце 1930-х. А зимой 1940-1941-го Карп 
увел семью совсем в глухомань, на заимку, где геологи слу-
чайно нашли Лыковых в 1978-м. Но теперь из отшельников 
осталась жива лишь младшая дочь – Агафья).

И в Топольном, как и в других местах потомков старо-
веров, за серым старым штакетником, в старых чистых из-
бах сошлись два года – 2018-й и 7526-й от сотворения мира.

И сошлись так же навсегда две быстрые здесь сибир-
ские погоды. Холод с жарой. И две стихии, две дороги. Ас-
фальт с «зубодробильней». Скалы слева и переполненная 
река справа, всего в метре от дороги… И две кухни – уже в 
Топольном, на лужайке-стадионе, в шатре в канун Троиц-
ких гуляний. Обычная картошка с бараниной, которой нас 
угостили с дороги. А завтра – угостят старообрядческими 
«штями», кои готовятся аж неделю… И «сошлись» в одном 
круге длинные сарафаны на одних девочках с джинсами и 
футболками на других…

Это всё – старообрядческая вечёрка. Молодежь смеет-
ся, легко уворачиваясь от ремня в старообрядческой игре 
типа «догонялок». Женщины в сарафанах сидят, поют ста-
ринную печаль про конвой, мужа и остающуюся дорогую 
любимую жёнушку… А Елена Леонтьева, народная худож-
ница из Барнаула, приехавшая, чтобы впервые в истории 
этих мест повторить, возродить домовую старообрядче-
скую местную роспись, показывает страницу книги с уни-
кальным кадром. На нем – размыта полоса на стене дома. 
Под известкой – диковинные цветы…

– Пять лет назад экспедиция Барнаульского художе-
ственного музея нашла в Топольном такой дом, – объясня-
ет Елена. – Им разрешили отмыть, сфотографировать, но 
чтоб забелили стену сразу.

Вообще художница могла бы и в городе написать – с фо-
тографии – те цветы. Но посчитала: важно это сделать в 
Топольном.

– И это не просто цветы, – растолковывает она мне. – 
Старообрядцы шли на Алтай в три «волны», в течение 300 
лет. Мои прадеды, например, из первой… Они бежали с се-
вера, центра, юга России не только из-за гонений веры. А 
еще за мечтой – о Беловодье. Шли в сказочную страну, где 
белая вода. За раем на земле. И, ставя дома, рисовали на 
стене не цветы – райское древо, в горшке… Смысл его, дре-
ва жизни, в домах старообрядцев в том, что оно «семейное». 
Оно как матрица для семьи… Староверы понимали: симво-
лика древа может забыться. Но знали, что потомки, глядя 
на него, каждый раз, как прикоснутся к матрице, почув-
ствуют связь.

И я, коснувшись цветка, подключившись к матрице, 
вдруг чувствую красоту села, гор. И всех этих женщин, де-
тей – своими! Хотя сама не отсюда. Просто все мы – рус-
ские…

И вспоминаю отшельницу Агафью.
– Здесь, на Алтае, как и в Кузбассе, дальняя родня, быв-

шие односельчане отшельников Лыковых живут. Здесь – 
красные сарафаны… А какие песни, какие цветы на стенах! 
А в избе у Агафьи на заимке и в одежке – ни узора, ни рай-
ского древа на стенке, – растет в моей душе жалость. – Она 

схоронила на заимке всех. Мать в 1961-м, двух братьев, се-
стру в 1981-м, в 1988-м – отца. И притом отец, умирая, не 
разрешил Агафье уйти с заимки. Не дал увидеть всю эту 
красоту…

И художница, услышав краткий мой пересказ, вздыхает:
– Суров был, значит, тятя…

Клятва
Ночью в горах всё шумело, сыпалось, клонилось. В реке 

Ануй ревела вода. Но с мистикой, привычной для Троиц-
ких дней, с русалками, о которых меня предупреждали 
тополинцы, это не связано. Весна освобождалась от по-
следних оков холода. А русалку на камне, на берегу, еще в 
советские годы однажды видела давно покойная бабушка 
Капитолина.

А утром, на Троицу, как солнце залило жарой долину, 
девушки села и окрест собрались за деревней в роще.

Мы пришли, когда первых девчаток бабоньки учили 
правильно плести венок из березовых веток.

Но мне, по возрасту, он был не положен. И я, держа за те-
плый ствол срезанную накануне березку, помогла старооб-
рядке Любе ставить ее среди поляны, заложив снизу белы-
ми камнями. Под березку легла кукла-«мотанка», без лица.

– Я ее утром за 20 минут сделала, – объясняет Люба. – А 
вон и наши красотки!

Девчонки-подростки с лентами вкруг голов подошли, 
каждая – звенит косой, перевитой лентой с бисером.

– Это очелье, – говорит мне Зарина Костина с косой в 
красном бисере. – Украшенье восстановили только-толь-
ко, нынче.

Потом поляна, полная девушек и женщин, на минуту 
стихает. Им объясняют обряд кумления. Девчата вешают 
на березку ленты, цветки. И – пошел хоровод с песней. Про 
«робят», конечно, про клятых «Борбосов», сорвавших «вя-
нок». И еще, еще песни…

И вдруг – на коленки, попарно, подружка к подружке, 
встали, прижа венок к венку. Поцелуй трижды, в горячую 
щеку, через венки. Это клятва. Так подружки стали вмиг 
друг другу кумой, крестной мамой будущего ребенка. Вто-
рой мамой, которая потом по жизни, случись что, поможет, 
не бросит.

И – опять хоровод. А как дым от костра стал сильно ме-
шать, девчата бьют в сковородку на костре по яйцу. И, за-
брав каждая на зеленый листок «свое» сжаренное яйцо, а 
потом съев половинку, меняется с подружкой-кумой поло-
винкой.

И вот уж высокая Заринка несет ту наряженную березку. 
Подружка идет, качает, как дитя, рядом куклу. За ними, по 
парам, потом – хороводом, пошли и пошли девчата. За мо-
стом – парни. Один забирает у Зарины березку. И вся длин-
нющая процессия, по двое, «течет» ручейком чрез село, со 
старинными песнями, туда, к главной лужайке.

…Солнце нещадно жарит. В пути к нам выводят, доверяют 
малышек в сарафанах и малышей в русских рубахах. И они 
идут, не хныча. И весь люд встречает-провожает за забора-
ми, попарно. И даже кони, гуси бегут к шествию по двое…

– Конечно, последние думают, что за движуха? – смеют-
ся рядом со мной девчонки и подхватывают волной иду-
щую по процессии старинную песню.

И вот – главное! После пары часов хороводов и песен па-
рень с березкой шагнул в реку, передал березку волне. Сле-
дом летят в воду венки. Девчата шумят радостно: венки 
уплыли все, как и березка. Значит, замуж скоро выйдут все. 
Потом разворачивают куклу, и вот уже и ее так же береж-
но несет река…

– Симпатическая магия, – говорит женщина-старооб-
рядка, объясняя, что же испытывает каждая девчонка на 
кумлении и здесь. – Если я с тобой кумлюсь, то что делаю? 
Действие, связанное с переносом одного явления на другое. 
То есть я мечтаю стать мамой, и у ребенка, соответствен-
но, будет крестная мать. И когда я вопроизвожу действие 
кумления, соответственно там, в высших сферах, уже за-
кладывается то, что у меня будет ребенок. И весь этот об-
ряд направлен на продолжение рода… Березка, кукла, яйца, 
венки – всё символы. Река – символ жизни. И еще она – 
междумирье. Березку, образ девичества, отправили в неиз-
вестность между мирами… Так же и с венками…

Узнаю. Это Надежда Герасимова, преподаватель инсти-
тута культуры из Барнаула, пять лет изучает старообряд-
ческие традиции в Топольном, реконструировала обряд 
вместе с Еленой Марковой из Топольного. Не только ради 
возрождения традиции. Ведь просьбы девичьи, женские о 
замужестве и материнстве звучат, и кумление, и гадания 
на венках, в Топольном приводят мне пример за примером, 
счастливо срабатывают!

– Вот мы однажды всего втроем обряд кумления про-
вели, даже еще не такой полный, как узнали его сегодня, – 
объясняет мне, отправив венок по реке, Дина. – И все трое 
разом вскоре забеременели. А сейчас я венок отправила, 
замужества уже для выросшей дочки моей попросила.

…Река несет березку и венки вперед, даже не крутит. 
Девчоночьи и женские лица сияют. Они попросили, их 
услышали… Такой шанс в юности дается раз. Максимум 

– два, уже в замужестве, бездетном... Отшельница Агафья, 
живя с родными в тайге, тот шанс в юности и молодости 
пропустила… И хоть ее предназначение, по наказу отца, 
молитвенное, она не раз говорила, что жаль, не имела се-
мейного счастья…

Лариса Максименко.

P.S. Автор благодарит Туристский центр Алтайского 
края за помощь в работе над материалом, в поездке в То-
польное на 18-й фольклорный фестиваль «Троицкие гу-
лянья-2018».

Знаменитая 74-летняя отшельница 
Агафья Лыкова о вёснах в Сибири знает 
всё, но о главном девичьем обряде на 
Троицу только слыхала. От мамы. И те 
рассказы были как сон, прекрасный и 
недостижимый… Наш корреспондент, 
несколько раз побывавший у отшель-
ницы, на сей раз отправился на Алтай, 
в родные места матери Агафьи, на воз-
рожденные там недавно старообрядче-
ские Троицкие гулянья, чтобы узнать ту 
пропущенную Агафьей весну-мечту. И 
это репортаж одного дня 7526 года по 
календарю староверов.

 Потом - было шествие по селу Топольному  с березкой 
и куклой-«мотанкой».

 Вот она, клятва при кумлении, перед лучшей подружкой, селом, памятью предков.
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Материалы полосы подготовила 
Анна Тимощук.

И вот… любовь

ИРИНА ЛИПАТОВА,
педагог-психолог кемеровской школы 
№34:

– Воспитание детей – трудное 
искусство. Гораздо проще обе-
спечить их материальное бла-
гополучие, чем устанавливать 
эмоциональный контакт, учить 
общаться и дружить. К сожа-
лению, любовь и для взрослых 
далеко не всегда связана с ощу-
щением счастья и радости. А уж 
дети по своей неопытности мо-
гут совершить непоправимые 
ошибки, поступки, о которых 
потом придется жалеть. Более 
того, любовь вызывает бурные 
переживания – как положи-
тельные, так и отрицательные 

– что ведет к резким изменени-
ям в поведении ребенка: кто-то 
забросил учебу, кто-то постоян-
но льет слезы, кто-то стал более 
раздражительным и вспыльчи-
вым, а кто-то просто «витает в 
облаках», ничего не замечая во-
круг.

Из своей практики могу ска-
зать, что часто родители склон-
ны видеть в дружбе мальчиков 
и девочек только опасность (за-
частую слишком преувеличен-
ную). А также несерьезность 
детских чувств. И многие ро-
дители не только думают, но и 
вслух бросают фразы типа: «Ка-
кая еще любовь?! Ты сначала 
вырасти! Школу окончи, а по-
том люби сколько захочешь!» 
Понимают ли они, что соверша-
ют в этот момент непроститель-
ную ошибку? Думаю, не всегда. 
А реакция влюбленного под-
ростка может быть абсолют-
но непредсказуемой, поступки 

– необдуманными и опасными! 
Ну и, конечно, ваши отноше-
ния с сыном или дочкой силь-
но пострадают, вы потеряете 
авторитет и доверие, которые 
формировались на протяжении 
длительного времени, восста-
новить которые будет непросто.

Что же можно сделать нам, 
родителям, чтобы не заводить 
в тупик взаимоотношения с ре-
бенком и помочь ему разобрать-
ся в таких непростых чувствах? 
Во-первых, цените их откро-
венность, искренне интересуй-
тесь проблемами, дайте понять, 
что вы всё понимаете и готовы 
помочь и поддержать, дать со-
вет. Именно совет, а не автори-
тарное руководство к действию! 
Во-вторых, относитесь к детям 
с уважением, не подшучивай-
те и не высмеивайте их чувства, 
помните о ранимости и уязви-
мости в период первой любви! 
В-третьих, будьте спокойны 
и сдержанны, не раздражай-
тесь и не проявляйте агрессив-
ности, помните, что ваша гру-
бость может вызвать ответную 
реакцию. В-четвертых, не гово-
рите об объекте увлечения ва-

шего ребенка пренебрежитель-
ным, оскорбительным тоном, 
тем самым вы унизите его са-
мого. В-пятых, вспомните свою 
историю первой любви, рас-
скажите о своих эмоциях и пе-
реживаниях в этот момент, это 
вас сблизит и поможет найти 
взаимопонимание. Ну и, если 
есть возможность, пригласи-
те его (ее) подружку (друга) к 
себе, познакомьтесь. Это позво-
лит вам получить более объек-
тивное представление о том, с 
кем встречается ваш ребенок. 
Лучше, если вы разрешите им 
встречаться дома, чтобы им не 
пришлось искать случайных 
приютов для свиданий.

Помните, что, с одной сторо-
ны, взрослеющий ребенок остро 
нуждается в помощи родителей, 
сталкиваясь с многочисленны-
ми вопросами и проблемами, а 
с другой – стремится оградить 
свой внутренний мир интим-
ных переживаний от бесцере-
монного и грубого вторжения. 
И он имеет на это полное право!

СЕРГЕЙ ЗАХАРЕНКО,
психолог, координатор автономной 
некоммерческой организации «Под 
крылом надежды»:

– Каким бы правильным ро-
дителем вы ни были, у вас бу-
дет беспокойство за свое чадо 
во время его влюбленности. Это 
нормальные чувства, и желание 
уберечь ребенка от опрометчи-
вых шагов понятно и обосно-
ванно. Также будут естествен-
ны ваши раздражение, злость 
и иногда чувство бессилия. Но 
важнее всего то, КАК вы доно-
сите до ребенка свое беспокой-
ство, КАК вы говорите о рисках 
и опасностях. Не хотелось бы 
изрекать прописные истины, но 
все же: основной посыл для ро-

дителей – делай так, как хотел 
бы, чтобы поступали с тобой.

Да, ваши отношения с влю-
бленным подростком могут 
штормить. Надежная опора в 
этом шторме – уважение к его 
чувствам, какими бы нелепы-
ми они ни казались, уважение 
к границам. Это сохранит дове-
рие ребенка к вам. Как это сде-
лать? Хочется сказать в стиле 
вредных советов: подслушивай-
те его телефонные разговоры, 
читайте дневники и переписку, 
ведите себя, как всезнающий 
хозяин его жизни, который до-
бра ему хочет – и вы потеряе-
те его доверие. Нет, он не пере-
станет. Он будет делать то же 
самое, но уже не делясь с вами, 
обманывая, прячась, убегая и 
так далее. Такое пренебрежение 
станет травмой для него в этом 
нежном и уязвимом состоянии, 
вы лишите его и себя близкого 
человека, которому можно до-
верять, и дома – места, где он 
может найти покой. Более того, 
таким пренебрежением можно 
подтолкнуть подростка к им-
пульсивным (иногда роковым) 
действиям – к побегу из дома, 
попытке суицида (особенно на 
фоне неудачной влюбленности), 
поиску доверия, понимания и 
заботы у случайных незнако-
мых людей, которые могут быть 
совсем не добрыми…

Влюбленность иногда сопро-
вождает первый сексуальный 
опыт. Позаботьтесь (заранее!) о 
сексуальном воспитании своего 
ребенка. Говорите (заранее!) о 
риске венерических болезней и 
возможной беременности. Если 
ребенок (уже) не хочет гово-
рить с вами об этом – помогите 
источником информации, дайте 
литературу, посоветуйте, с кем 
поговорить. Если ваш ребенок 

уже имеет сексуальные отноше-
ния – позаботьтесь о том, что-
бы у него были средства контра-
цепции. Иногда это лучшее, что 
вы можете сделать.

И вообще, вспомните себя 
в этом возрасте. Что вы твори-
ли и что творилось в вашей го-
лове в ту пору? Вспомните, как 
ваши родители относились к 
вам, когда вы были влюблены. 
Спросите себя: какие чувства я 
испытывал к своим родителям 
за их отношение? Пожелаете ли 
такого отношения своим детям?

Главное – уважение и доверие.

НАДЕЖДА БРЮХОВЕЦКАЯ,
семейный психолог:

– Вы замечали, что так легко 
разговаривать с детьми об оцен-
ках и уроках, о порядке в комна-
те и так сложно – о любви. А это, 
между прочим, гораздо важнее. 
Еще не взрослые, но уже сексу-
альные, подросшие дети вызы-
вают множество родительских 
тревог и опасений. Появляются 
страхи, что любовь отвлечет от 
учебы, страх раннего небезопас-
ного секса, беременности. Стра-
хи, которые мешают вспомнить, 
какими красивыми, смелыми и 
уверенными нас самих делало 
это чувство. Что делать? Мы не 
можем своим детям запретить 
любить. Не можем дать советы, 
которые сработают на сто про-
центов и на все случаи жизни, 
никогда не сможем все прокон-
тролировать. Личные отноше-
ния – это та сфера, где каждый 
приобретает свой опыт самосто-
ятельно. Главная задача родите-
лей – быть рядом, быть в досту-
пе и доверять. Приходить, когда 
позовут, и отходить, когда ребе-
нок стремится справляться са-
мостоятельно.

Что можно сделать, чтобы 
нас позвали? Основы довери-
тельных отношений закладыва-
ются задолго до подростково-
го возраста. Но начать никогда 
не поздно. Прежде всего – ува-
жительно относиться к лично-
му пространству ребенка. У под-
ростка сложный внутренний 
мир, в котором он сам еще не 
очень разбирается, важно ува-
жать его границы. Если ребенок 
рассказывает вам то, что вам не 
нравится, не спешите панико-

вать, оценивать и критиковать, 
обесценивая или высмеивая его 
чувства. Родительское послание 
имеет большое значение, будьте 
бережны, для него это серьезно.

Чего точно делать не следу-
ет, так это подсматривать, под-
слушивать, проверять телефон. 
Если же то, что вы случайно уви-
дели на компьютере сына или 
дочки, вас шокирует, не делай-
те поспешных выводов. Найди-
те возможность тактично пого-
ворить с подростком об этом. И 
не стыдить его за интерес к сек-
суальной тематике. Ведь это за-
ставит его переадресовать свои 
вопросы кому-то другому. Сек-
суальная жизнь есть у всех под-
ростков – в реальности или в 
фантазиях (нравится нам это 
или нет). Признать права на 
сексуальную жизнь – не значит 
признавать ранний секс.

Первая любовь дает разную 
реакцию, неоценимый опыт и 
разочарования. Но кроме гормо-
нов и проснувшихся на их фоне 
желаний это, прежде всего, – не-
бывалой силы эмоции, которые 
никогда не повторятся. Пора-
дуйтесь за своего ребенка, что 
они посетили его.

Дети так быстро и незаметно подрастают, что их первая влюбленность 
для родителей часто оказывается неожиданной. Как помочь ребенку в 
это непростое время? Как быть деликатным и ненавязчивым? И чего ни 
в коем случае не следует говорить влюбленному подростку? Сегодня на 
эту тему высказываются наши эксперты – психологи.

// на заметку

КНИГИ, КОТОРЫЕ МОГУТ 
БЫТЬ ПОЛЕЗНЫ  
РОДИТЕЛЯМ ВЛЮБЛЕН-
НЫХ ПОДРОСТКОВ  
(РЕКОМЕНДАЦИЯ НА-
ДЕЖДЫ БРЮХОВЕЦКОЙ):

1. Лауренс Стейнберг, «Пере-
ходный возраст. Не упустите 
момент».
2. Робин Норвуд, «Женщи-
ны, которые любят слишком 
сильно».
3. Селеста Инг, «Все, чего я 
не сказала».
4. Джерри Бэйли, «Мое тело 
меняется».
5. Дэниэл Дж. Амен, «Мозг и 
любовь».

// говорят родители:
■ Сыну пошел двенадцатый год. И вот узнала, что, оказывает-
ся, он уже год дружит с девочкой с танцев. Как? Как я могла про-
пустить? Пришлось идти на танцы и тихо подглядывать. Хорошая 
девчушка. Мне понравилась.
■ Дочке 14-й год пошел, и начала встречаться с мальчиком. Дру-
жат, со школы вместе ходят, беседы у них всякие. Но он на голову 
ниже. И ее это не смущает. А вот мы с отцом немного недоумеваем 

– слегка комично это со стороны. Но молчим. Пытаемся быть «адек-
ватными родителями». 
■ У моего сына первая большая любовь была в десять лет. Влю-
бился в вожатую в лагере. Очень странно всё это выглядело. И 
ведь в кино ходили, оказывается! Сейчас ему уже 13 лет. Подруж-
ки меняются со скоростью звука. Влюбляется, встречается, с нами 
знакомит. Ветреный какой-то мальчишка растет. В кого? У нас с 
мужем любовь со школы, друг к другу уже 17 лет бережно отно-
симся. Надеюсь, и сын со временем станет серьезней.
■ Дочке 12 лет, постоянно влюблена. На себе прочувствовала, что 
значит влюбленный подросток, да еще и безответно. Жалко их...
■ Кажется, у сына любовь... Волнительно. Не могу объяснить, по-
чему. Может, потому, что он слишком привязчивый. Друзей мало. 
И если с друзьями случается ссора – это целая трагедия. И вот де-
вочка появилась теперь. Девочка хорошая, очень понравилась. Но 
всё равно волнительно...
■ Купил сыну презервативы и положил в карман куртки. Молча. 
16 лет, красавчик, девчонки любят его. А он вдруг стал молчали-
вым, на гитаре бренчит грустные мелодии, в облаках витает, ухо-
дит куда-то молча… А вот поговорить с ним не знаю как. Сам стес-
няюсь, что ли…
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// хоккей с мячом

«Болельщики – соавторы  
наших побед»

 Форвард «Кузбасса» Владимир Каланчин (№11) в XXVI 
чемпионате России забил 27 мячей, в том числе в трёх матчах – 
на первой минуте. Самый быстрый гол кемеровчанина состоялся 
на 40-й секунде игры. Фото Вячеслава Айкина.

 // спринт-новости

Чемпион мира-2018 Владимир Каланчин о сезоне,  
партнёрах, идеальном форварде

ХОККЕЙ  
С ШАЙБОЙ
Дмитрий Орлов – первый 
воспитанник ново-
кузнецкой спортивной 
школы, играющий в 
финале Кубка Стэнли 
Национальной хоккей-
ной лиги.

Защитник Дмитрий 
Орлов дебютировал в составе 
«Металлурга» в 16-летнем 
возрасте в сезоне 2007-2008 
года и провёл за родной клуб 
108 матчей. В 2011-м подписал 
контракт с американским 
«Вашингтоном», а год назад 
продлил договор на шесть 
лет на сумму 30,6 миллиона 
долларов.

В чемпионате НХЛ 
2017-2018 года наш земляк 
сыграл за столичный клуб все 
82 матча и набрал 31 балл 
(10 голов плюс 21 результа-
тивная передача). Ни одной 
игры не пропустил Орлов в 
трёх раундах Кубка Стэнли и 
помог «Вашингтону» одолеть 
в сериях до четырёх побед 
«Коламбус» (4:2), «Питтсбург» 
(4:2) и «Тампу» (4:3). Он забро-
сил две шайбы и сделал шесть 
голевых передач.

В первом финальном 
поединке за главный трофей 
НХЛ «Кэпиталз» уступил в 
гостях «Вегасу» (4:6). Сегодня 
в семь часов утра по кузбас-
скому времени в Лас-Вегасе 
начнётся повторная встреча 
команд. В Вашингтоне фина-
листы сойдутся в это же время 
3 и 5 июня.

В споре бомбардиров 
Кубка Стэнли лидируют 
российские одноклубники 
сибиряка: Евгений Кузнецов и 
Александр Овечкин, зарабо-
тавшие 25 (11+14) и 23 (12+11) 
очка соответственно.

ВОЛЕЙБОЛ
Игроки кемеровского 
«Кузбасса» Игорь Коб-
зарь и Антон Карпухов 
выступали за сборную 
России в стартовом туре 
Лиги наций в Польше.

Отечественная дружина 
под руководством Сергея 
Шляпникова одержала 
«сухие» победы 3:0 в матчах 
с волейболистами Канады и 
Южной Кореи, но проиграла 
с таким же счётом в Кракове 
хозяевам площадки.

Связующий Игорь Кобзарь 
выполнял функции капитана 
команды. Новоиспеченный 
вожак набрал в Польше пять 
очков. Доигровщик Антон 
Карпухов дебютировал в наци-
ональной сборной и заработал 
в трёх матчах 16 баллов. В 
заявке россиян на турнир ещё 
три посланца «Кузбасса»: 
блокирующий Инал Тавасиев, 
диагональный Виктор По-
летаев и доигровщик Ярослав 
Подлесных.

Во втором туре Лиги 
наций наша команда сыграет 
1-3 июня в болгарской Софии 
с волейболистами Австралии, 
Сербии и хозяевами площад-
ки. Напомним: на предвари-
тельном этапе соревнований 
16 команд проведут по 15 мат-
чей. В финале оспорят трофей 
посланцы шести стран.

Андрей Тарков.

В минувшем сезоне кемеровский «Кузбасс» впервые с 2011 года 
пробился в топ-квартет клубов суперлиги чемпионата России. Наша 
команда под руководством главного тренера Алексея Китькова и его 
помощника Александра Тарасенко, вернувшись на историческую аре-
ну стадиона «Химик», поднялась на три ступеньки в сравнении с про-
шлым годом и заслужила признание болельщиков атакующей, ре-
зультативной игрой. Красноречивое тому подтверждение – пять из 
десяти самых посещаемых матчей суперлиги состоялись именно в 
Кемерове.

Одно из знаковых событий сезона – вызов нападающего «Кузбас-
са» Владимира Каланчина в сборную России для участия в чемпиона-
те мира в Хабаровске. На арене «Ерофей» наш земляк сыграл в стар-
товом матче хозяев с командой Норвегии (15:1), забил гол и сделал 
результативную передачу. Правда, в дальнейшем Каланчина отзая-
вили, но он по праву получил золотую медаль чемпиона мира. Впер-
вые за последние семь лет хоккеист «Кузбасса» удостоен столь высо-
кой награды высшей пробы.

В чемпионате страны 21-летний форвард обновил личный рекорд 
результативности за сезон – 27 мячей, уступив первенство в команде 
только многоопытному Вадиму Стасенко, на счету которого 43 точ-
ных удара.

Лучший новичок суперлиги в сезоне 2015-2016 года начал зани-
маться русским хоккеем под руководством Владимира Ачкасова. В от-
личие от многих сверстников, спортивная карьера Володи не закон-
чилась на уровне детско-юношеских турниров, где «Кузбасс-1997» 
под руководством тренера-преподавателя Максима Тушина добился 
впечатляющих результатов. Один лишь триумф на юношеском Кубке 
мира-2012 в шведском Боллнесе уже достоин войти в анналы кеме-
ровского хоккея с мячом.

Для Каланчина пора отрочества – переходный период в команду 
мастеров. Его дебют в суперлиге чемпионата России состоялся 9 фев-
раля 2014 года, за восемь дней до 17-го дня рождения.

– Как сейчас помню: мне позвонил тогдашний главный тренер «Куз-
басса» Сергей Евгеньевич Тарасов и сказал, что надо прийти на пре-
дыгровую тренировку, – рассказывает Владимир Каланчин. – Я был 
в школе, эта новость, конечно, ошеломила меня. Принимали москов-
ское «Динамо», я вышел на поле в начале второго тайма и сыграл пять-
семь минут. Больше меня не выпускали: команда зацепилась за резуль-
тат и в итоге уступила с минимальным счетом 4:5. В следующем сезоне 
перебрался в раздевалку «Кузбасса» и даже забил гол новосибирскому 
«Сибсельмашу», но главный арбитр его отменил, свистнув на перерыв.

– А когда забил первый гол в суперлиге?
– В гостевой встрече с московским «Динамо» в спорткомплексе 

«Крылатское» (8 ноября 2015 г. – Авт.). В том же сезоне начал закре-
пляться в основном составе.

– Символично: дебют в игре с «Динамо», первый гол – в воро-
та динамовцев на поле «бело-голубых». Володя, а как проходила 
адаптация в команде мастеров? За кем тянулся?

– За капитаном команды Денисом Криушенковым. Поначалу не 
успевал за ним, не попадал в ритм атаки и, соответственно, не полу-
чал передачу. Понимал, что тебя наградят передачей, если ты этого 
заслуживаешь. И через какое-то время это случилось. Только посто-
янно работая, можно заслужить доверие. Партнёры мне стали дове-
рять, когда начал забивать голы.

– Самая памятная игра минувшего сезона?
– Домашний матч с чемпионом страны хабаровским «СКА-

Нефтяником», когда мы выиграли 4:3. Проявили характер, отдали 
этой победе очень много сил и эмоций. Такие матчи надолго запоми-
наются.

А главный итог сезона в том, что мы пробились в четверку лучших 
команд страны. Несколько лет играем практически в одном составе, 
ребята притерлись друг к другу, сплотились. У нового тренерского 
штаба своя игровая концепция.

В «предсезонке» объем нагрузок значительно вырос, тем самым 
заложили солидный фундамент, и «физики» хватило до конца чем-
пионата. Совокупность многих факторов (а в «большом» спорте, как 
известно, не бывает мелочей) и помогла нам подняться на четвертое 
место. И это не предел.

– «Кузбасс» вернулся на историческую арену. Где лучше 
играть: под крышей или на свежем воздухе?

– К любым условиям можно привыкнуть. Конечно, в «крытке» нет 
природных помех, чтобы показать содержательную командную игру. 
Но на улице легче дышится, нет кислородного голодания, остается 
больше сил. К тому же на «Химике» поле больше, чем в модуле, есть 
где разбежаться, используя всё игровое пространство. Конечно, в хо-
рошую погоду лучше играть на свежем воздухе.

Да и болельщикам нравится смотреть хоккей на открытой арене. 
В этом сезоне зрителей на стадионе прибавилось, поддерживали ко-
манду в трудные моменты, гнали вперед, к воротам соперников. Бо-
лельщики – соавторы наших побед.

– За статистикой следишь?
– Да, ведь нападающего оценивают по забитым голам. Вадим Ста-

сенко пока недосягаем. Наблюдаю за его игрой, учусь у него хлад-
нокровию, а вот такому удару, как у него, вряд ли можно научиться, 
хотя и стараюсь. Мало забиваю мячей со «стандартов» – в этом ком-
поненте есть резервы. Важно и более ответственно относиться к го-
левым моментам. В этом сезоне мне не хватило стабильности. Ведь 
в плей-офф мне так и не удалось поразить ворота соперников. Когда 
долго не забиваешь, пропадает уверенность в себе. Это психология, а 
не «звёздная болезнь». В своё время отец (Александр Владимирович. 

– Авт.) воспитал меня как надо, к его советам я всегда прислушиваюсь.
– Взял на память мяч, который забил в Хабаровске сборной 

Норвегии?
– Да, привез мяч домой. Конечно, считаю звание чемпиона мира 

большим авансом для себя. Есть куда стремиться, надо доказывать на 
поле, что достоин играть в национальной команде.

В целом же очень полезными были и тренировки, и общение с 
лучшими хоккеистами страны. Высокие скорости, быстрое игровое 
мышление. Иногда я выпадал из ритма, но ребята доброжелательно, 
без каких-либо упреков подсказывали, как лучше действовать в той 
или иной ситуации. Впечатлило, что заслуженные мастера спорта не 
снижают планку требований к себе.

– Кто для тебя образец среди коллег по амплуа?
– Импонируют скорость и маневренность Павла Рязанцева, техни-

ка Алмаза Миргазова, удар Евгения Иванушкина. Если все эти каче-
ства объединить, получится идеальный нападающий.

– Не думаешь снимать маску, как это сделал партнёр по ко-
манде Вячеслав Швецов?

– Мне комфортно играть в маске. Привык, всё вижу, к тому же безо-
пасно: не боюсь идти на верховой мяч, не закрываю лицо руками, ког-
да соперник пробивает «стандарты».

– Болельщики узнают на улице?
– Год назад начали узнавать, здороваются, спрашивают, как дела, 

интересуются планами. Конечно, приятно подобное внимание.
– И каковы планы?
– У меня еще год контракта в «Кузбассе», а дальше видно будет. В 

ходе сезона не стоит забивать себе голову посторонними мыслями. 
Надо расти, наращивать игровой потенциал. В этом сезоне нам одно-
го шажка не хватило до медалей...

Вадим Антонов.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев. 

// скамья подсудимых

Посылка с секретом

// хочу знать

Свидания во время наказания
Слышала, что количество свиданий для осуж-

денных увеличилось. Так ли это?
Марина М.
г. Кемерово.

Отвечает Павел Акуленко, руководитель пресс-
службы ГУФСИН России по Кемеровской области:

– Да, у некоторых категорий осужденных число свида-
ний действительно стало больше.

Свидания с осужденными могут быть двух видов: кра-
ткосрочные, продолжительностью до четырех часов, и 
длительные – до трех суток, с проживанием в специально 
оборудованном помещении на территории исправитель-
ного учреждения.

Краткосрочные свидания предоставляются с род-
ственниками или иными лицами в присутствии пред-
ставителя администрации исправительного учрежде-
ния. Длительные свидания предоставляются с правом 
совместного проживания с супругом (супругой), роди-
телями, детьми, усыновителями, усыновленными, род-
ными братьями и сестрами, дедушками и бабушками, 
внуками, а с разрешения начальника исправительного 
учреждения – и с иными лицами.

Виды свиданий с осужденным, их количество, ко-
торое полагается осужденному в течение года, их про-
должительность зависит от вида исправительного 
учреждения, а также условий, в которых отбывает на-
казание осужденный. Они установлены Уголовно-ис-
полнительным кодексом РФ. Порядок предоставления 
осужденным свиданий регламентирован Правилами 
внутреннего распорядка исправительных учреждений, 

утвержденными приказом Министерства юстиции РФ. 
Изменения внесены Федеральным законом от 16.10.2017 г. 
№292-ФЗ.

Изменения коснулись в основном строгих условий 
отбывания наказаний при длительных свиданиях. Так, 
прежде в колониях общего режима были разрешены два 
длительных и два краткосрочных свидания в год. Теперь 
в обоих случаях положены по три свидания в год.

На строгом режиме прежде было два длительных сви-
дания, сейчас их также стало три.

На особом режиме в строгих условиях у осужденных 
раньше длительных свиданий вообще не предусматри-
валось, теперь же у них появилась возможность сходить 
на него один раз в год.

Самое большое количество свиданий среди испра-
вительных учреждений – в воспитательной колонии: 
на облегченных условиях – двенадцать краткосроч-
ных и четыре длительных, на льготных условиях чис-
ло кратковременных свиданий не ограниченно, число 
длительных – шесть. Теперь у воспитанников воспита-
тельных колоний даже в строгих условиях содержания 
появилась возможность видеться с родными три раза за 
год.

 Число свиданий с осужденным, их виды и продолжи-
тельность регламентированы Уголовно-исполнительным 
кодексом РФ.  Фото Сергея Гавриленко.

…В один из декабрьских дней оператив-
ники Кузбасской транспортной полиции 
внимательно наблюдали за автомобилем, 
припаркованным возле офиса кемеровской 
курьерской службы доставки. Из машины 
вышел человек и торопливо зашел в офис. А 
через какое-то время он так же стремитель-
но вышел на улицу с объемистой коробкой 
в руках. Когда незнакомец сел в автомобиль, 
его окружили сотрудники транспортной по-
лиции. Пассажира с посылкой и сидевшего 
за рулем водителя задержали и доставили 
в дежурную комнату полиции на Кемеров-
ском железнодорожном вокзале. Там в при-
сутствии понятых оперативники вскрыли 
фирменную упаковку и извлекли из коробки 
три фильтра для воды. Все они были набиты 
наркотиками…

– Это задержание стало своеобразным 
итогом спецоперации, разработанной со-
вместно с нашими коллегами из отдела по 
контролю за оборотом наркотиков Управ-
ления на транспорте по Сибирскому феде-
ральному округу, – рассказывает начальник 
отделения по контролю за оборотом нарко-
тиков Кузбасского линейного управления 
МВД России Евгений Шестаков. – По имею-
щейся оперативной информации, в Кузбасс 
из городов центральной части России был 
налажен почтовый канал транспортировки 
наркотиков в особо крупном размере. Для 
этого организаторы наркотрафиков исполь-
зовали службы экспресс-доставки. После по-
лучения посылок оптовые курьеры дроби-
ли крупные партии зелья на более мелкие и 
реализовывали в розничной продаже через 
тайники-закладки…

Как позже установила экспертиза, в трех 
водяных фильтрах оказалось около восьми-
сот граммов наркотиков и психотропных ве-
ществ на любой вкус и кошелек: 400 граммов 
брикетированного гашиша, 300 граммов 
амфетамина и 289 таблеток экстази. Всё зе-

лье было в технологической упаковке, кото-
рая свидетельствовала о том, что наркотики 
были произведены на подпольной фабрике. 
По информации пресс-службы Кузбасского 
ЛУ МВД России, стоимость изъятой партии 
наркотиков по ценам криминального «чер-
ного рынка» составила более полутора мил-
лионов рублей.

После разоблачения оба наркокурьера за-
метно приуныли. Как оказалось, основным 
получателем почтового отправления являл-
ся 27-летний кемеровчанин Марат Хасанов, 
который в момент задержания находился за 
рулем автомобиля. Именно он послал своего 
товарища Максима Петрова забрать посыл-
ку из офиса. После соблюдения всех предус-
мотренных в таких случаях формальностей 
в отношении Хасанова и Петрова были воз-
буждены уголовные дела.

Следователи Кузбасской транспортной 
полиции восстановили историю недолгой 
карьеры Хасанова в качестве наркокурье-
ра-оптовика. Было установлено, что в сен-
тябре прошлого года он получил по интер-
нету анонимное предложение попробовать 
свои силы в роли наркокурьера-закладчика. 
Молодой человек согласился и вскоре уже 
распределял разовые партии наркотиков 
по тайникам. Примерно через месяц успеш-
ной работы Хасанов пошел «на повышение» 
и стал выполнять обязанности оптового ку-
рьера по размещению крупных партий нар-
котика. Безусловно, своих «работодателей» 
Хасанов никогда не видел и не слышал. Хо-
рошо спрятанные в виртуальной реальности, 
они через социальные сети и популярные 
мессенджеры присылали свои наставления 
по организации наркоторговли. Особое вни-
мание при этом уделялось правилам конспи-
рации. Хасанову следовало маскироваться 
под человека, занимающегося спортом, раз-
мещать наркотики в безлюдных местах и не 
носить с собой крупные партии зелья. Одна-

ко через несколько месяцев оперативники 
транспортной полиции задержали его вме-
сте с товарищем с поличным…

Как сообщил Кемеровский транспорт-
ный прокурор Олег Дубровский, Заводский 
районный суд города Кемерово пригово-
рил Марата Хасанова к семи годам лишения 
свободы в исправительной колонии строго-
го режима. При вынесении наказания было 
учтено, что подсудимый действительно рас-
каялся и оказывал помощь следствию. Рас-
смотрение уголовного дела его помощника 
Максима Петрова еще впереди.

Елена Щербинина.
P. S. Имена и фамилии фигурантов уго-

ловного дела изменены.

    // тем временем

ДУРЬ НА КОЛЕСАХ
На трассе Новокузнецк – Ле-
нинск-Кузнецкий полицей-
ские задержали автомобиль 
с наркоторговцем и изъяли у 
него партию зелья.
Всего у мужчины было изъя-
то около 20 граммов героина, 
что по закону является круп-
ным размером.
Драгдилером оказался 
47-летний житель Ленинска-
Кузнецкого, который прода-
вал наркотики в соседних го-
родах. «Клиенты» заказывали 
у него дозы по телефону и 
получали координаты тайни-
ков с героином после перево-
да денег на его банковскую 
карту. 
Как рассказали в пресс-
службе ГУ МВД России по 
Кемеровской области, в на-
стоящее время в отношении 
мужчины возбуждено уго-
ловное дело, он заключен 
под стражу. В качестве на-
казания ему грозит до 20 лет 
лишения свободы.

 Содержимое посылки с наркотиками и три фильтра-контейнера для их упаковки. 
Фото из материалов уголовного дела.

Заводский районный суд города Кемерово вынес  
приговор мужчине, который «обслуживал» почтовый 
канал поставок наркотиков в наш регион
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// вопрос – ответ

// календарь

Лаванда-сибирячка

 Садовая земляника еще цветет, а жимолость уже зреет.

// анонс

ВНИМАНИЮ САДОВОДОВ!
Клуб «Цветоводы Кемерова» приглашает 
на выставки-ярмарки, на которых будут 
демонстрироваться корневищные и лу-
ковичные многолетники, а в последней 
декаде месяца – расцветающие ирисы и 
пионы.
Площадки мероприятий:
5, 19 и 26 июня – на крыльце редакци-
онного здания газеты «Кузбасс» (пр. Ок-
тябрьский, 28),
8 и 15 июня – на площади слева от кино-
театра «Юбилейный» (пр. Ленина, 91),
22 и 29 июня – у административного зда-
ния по ул. 50 лет Октября, 11 (рядом с 
крытым рынком).
Время работы выставок с 8 до 14 часов.

Несколько лет подряд пыта-
лась вырастить лаванду из се-
мян, в лучшем случае получала 
один сеянец из пакетика, который 
рос лето, а вот на следующий год 
от него и следа не оставалось… На 
рынке продают саженцы лаванды, 
уверяют, что она растет и зиму-
ет без проблем. Так ли это?

Лариса Егорова, г. Кемерово.

В садоводстве чаще всего исполь-
зуют лаванду узколистную, она же 
лекарственная (а еще ее называют 

английской), и лаванду широколист-
ную, которую именуют француз-
ской. Последняя более теплолюбива, 
а вот английская без проблем зимует 
в средней полосе России, правда, под 
укрытием из торфа или перегноя.

Растение неприхотливо, однако 
для полноценного развития ему нуж-
но обеспечить много солнца, щелоч-
ную почву, исключить переувлаж-
нение. Корневая система лаванды 
скорее поверхностная, может вширь 
разрастись до двух-четырех метров. 
Кустарник листопадный – осенью, 

когда побеги оголятся, их срезают 
на уровне земли. Перед заморозка-
ми утепляют листвой и рыхлым пе-
регноем. Можно накрыть руберои-
дом, закрепив его на каркасе в десяти 
сантиметрах над почвой. В таких ус-
ловиях растения и у нас в Сибири зи-
муют нормально.

Но вот век лаванды недолог, рав-
но как и других теплолюбивых де-
коративных культур. И выход один 

– постоянно возобновлять посадки, 
размножая лаванду зелеными черен-
ками.

Согласно народной примете, если май 
холодный, то год плодородный. В этом 
сезоне у нас будет возможность прове-
рить истинность данного утверждения, 
поскольку нынешний май отличался пря-
мо-таки осенними холодами…

Несмотря на погодные перипетии, 
сад цветет, плодовые и ягодные расте-
ния приступают к формированию пло-
дов, бурно наращивают однолетние по-
беги, закладывают цветковые почки под 
урожай будущего года. И всё это в июне. 
Значит, главная забота месяца – обеспе-
чить своих питомцев питанием и влагой: 
провести внекорневые (40-50 г мочеви-
ны на ведро воды) и корневые подкорм-
ки (трехдневный настой коровяка в про-
порции 1:10; расход – два-три ведра на 
взрослое дерево, ведро на взрослый куст), 
по мере необходимости поливать, причем 
лучше в приствольные канавки, а не бро-
сая шланг в междурядья.

В саду
Сразу после цветения следует обезо-

пасить сад от вредителей. Начинающую 
активничать на молодой вишне и сли-
ве тлю надо смыть, окуная кончики по-
бегов в раствор кальцинированной соды 
с мылом. Такой прием помогает значи-
тельно сдержать численность сосущих 
соки листьев вредителей. При сильном 
заселении придется обратиться к травя-
ным настоям или биопрепаратам. А что-
бы муравьи не разносили тлю на новые 
пастбища, устройте гофрированные, про-
питанные карбофосом пояса-ловушки на 
штамбах или используйте специальный 
долгосохнущий клей. Эти препятствия 
задержат муравьев, да и других вредите-
лей тоже. Ловчие пояса необходимо ре-
гулярно осматривать, выбирая коконы, в 
конце лета их сжигают.

Химическими препаратами можно 
пользоваться на декоративных посадках, 
стараясь, чтобы при опрыскивании рас-
твор не попал на овощи. Но всё больше 
садоводов отказываются от химии, пред-
почитая иметь экологически чистую про-
дукцию.

Июньское опадение завязей – процесс 
естественный. Но в первую очередь дере-
во избавляется от пораженных вредите-
лями или болезнью плодов. Потому даже 
очень мелкую падалицу надо собрать и 
сжечь.

Некоторые садоводы проводят руч-
ную нормировку, оставляя в соцветии 
две-три завязи. Уверяют, что тем самым 
добиваются увеличения размера пло-
дов. На крупноплодных яблонях при-
ем, может быть, и оправдан, но только 

самые ретивые возмутся нормировать 
рослую полукультурку, на которой ты-
сячи соцветий. Да и стоит ли овчинка 
выделки?

А вот что обязательно, так это проре-
живание крыжовника, особенно сортов, 
подверженных заболеванию мучнистой 
росой. Удаление затеняющих веточек 
проводят сразу после цветения, не стра-
шась оббить ягоды, они держатся доволь-
но прочно. Чем лучше проветривание, 
тем меньше риск заболевания. О профи-
лактическом опрыскивании мы писали 
не раз, но вновь и вновь наши читатели 
задают вопрос: как предупредить раз-
витие мучнистой росы? Для забывчивых 
напоминаем: можно обработать кусты 
молоком (1 л снятого молока или сыво-
ротки на ведро воды) или настоем про-
шлогоднего сена (треть ведра сена за-
ливают пригретой водой, настаивают 
сутки). Для страховки опрыскивание ве-
дут каждую неделю с тем, чтобы пресечь 
возможное поражение.

Чаще всего малинник чистят осенью, 
сразу убирая и отплодоносившие побе-
ги, и загущающую поросль. Попробуй-
те изменить тактику: вырезайте лиш-
ние отпрысковые побеги сразу после их 
появления. И увидите, что трудо- и вре-
менные затраты на уход окажутся много 
меньше. К тому же продуваемые, хоро-
шо освещенные посадки лучше плодо-
носят.

Бич смородины – почковый клещ. 
Низкие температуры затормозили цве-
тение ягодника, потому активная мигра-
ция клеща придется на начало июня. Не 
упустите время, обработайте кусты сер-
ными препаратами, а для молодых на-

саждений можно устроить серную баню: 
после опрыскивания надеть на кустик по-
лиэтиленовый мешок и оставить его на 
несколько самых жарких часов дня. Под 
воздействием тепла серные пары будут 
губительны не только для мигрирующих 
клещей, но и для тех, что уже обоснова-
лись в свежих почках.

Плодовые деревья и ягодные кустар-
ники в первой декаде месяца подкармли-
вают органическим удобрением, выливая 
ведро настоя коровяка (1:10) или птичье-
го помета (1:15) в канавку по периметру 
кроны, а полным минеральным угощают 
во второй или третьей декадах – раствор 
или гранулы тоже вносят в канавку. По-
сыпка сухим удобрением приствольного 
круга даже с последующей заделкой ма-
лоэффективна, поскольку главные пита-
ющие корни располагаются примерно в 
метре от штамба.

Чистку и мульчирование землянични-
ка нужно провести до начала цветения, и 
сделать это следует обязательно: сопри-
касающиеся с почвой ягоды поражают-
ся болезнями, что не только значительно 
снижает урожай, но и ухудшает здоровье 
посадок на будущее.

В огороде
Хотя дожди и холод в мае вынудили 

сдвинуть сроки посадок-посевов, к кон-
цу месяца эта работа была в основном за-
вершена, осталось посеять редьку на зим-
нее хранение, обновить грядочку редиса, 
выбирая нестрелкующиеся сорта. Горох 
ползунок уже вошел в силу, скоро будет 
готов для потребления, а продлить сезон 
зеленого горошка до осени можно, выса-

див ползунок во второй половине июня и 
в начале июля. Единственное, что потре-
буется, – поливы в сушь.

В июне переносят в грунт рассаду то-
матов открытого грунта. Возможно, вас 
заинтересует подсказка опытных ого-
родников: не надо под томаты делать 
глубокие посадочные ямы, лучше расте-
ния укладывать в канавки с тем, чтобы 
корни оказались в 10-15 см от поверхно-
сти почвы; присыпанный землей стебель 
даст дополнительные корни, которые бу-
дут активно питать куст. На тяжелых по-
чвах рекомендуется высаживать томаты 
на солому – для этого яму или канавку 
делают глубже на 5-10 см, заполняя их 
слоем резаной соломы, присыпают зем-
лей, и только тогда устраивают саженец. 
Уверяют, что этот прием повышает уро-
жайность процентов на 30, потому что 
растения становятся более сильными, 
крепкими.

Обратите внимание на зимний чеснок: 
если он просигналил о нехватке азота 
(кончики листьев пожелтели), удовлетво-
рите его потребности, внеся раствор мо-
чевины или настой коровяка.

Избыток дождей не исключает рых-
ления или хотя бы легкого боронования 
(узкими грабельками-царапками) меж-
дурядий. Тем самым вы предотвратите 
уплотнение почвы, которое ведет к кис-
лородному голоданию корней культур-
ных растений.

В сырость даже короткое тепло прово-
цирует рост сорняков. Удалять их, конеч-
но, нужно, но помните: многие из них об-
ладают лекарственными свойствами, так 
что прополка может обернуться одновре-
менно сбором ценного лекарственного 
сырья.

В цветнике
Как правило, в июне любители цветов 

ведут высадку рассады летников, дают 
вторую подкормку многолетним декора-
тивным насаждениям. А вот первоцветы 
скоро дадут знак, что им пора на сухой от-
дых. Некоторые цветоводы выкопку со-
ртовых тюльпанов и гиацинтов ведут, не 
дожидаясь полного усыхания листьев, 
иначе есть опасность «потерять» луко-
вицы. Ежегодная выкопка луковиц этих 
культур – гарант здоровья и качества по-
садочного материала.

…По прогнозу, июнь в Кузбассе обещает 
быть теплым и умеренно дождливым. Так 
что будем надеяться, что сад наверстает 
упущенное время и порадует нас своими 
дарами.

Подготовила
Тамара Малышкина.

Основные работы в июне




	kuzbass_41_01_3105_CMYK
	kuzbass_41_02_3105_CMYK
	kuzbass_41_03_3105
	kuzbass_41_04_3105
	kuzbass_41_05_3105
	kuzbass_41_06_3105
	kuzbass_41_07_3105
	kuzbass_41_08_3105_CMYK
	kuzbass_41_09_3105_CMYK
	kuzbass_41_10_3105
	kuzbass_41_11_3105
	kuzbass_41_12_3105
	kuzbass_41_13_3105
	kuzbass_41_14_3105
	kuzbass_41_15_3105_CMYK
	kuzbass_41_16_3105_CMYK

